[Часть 4]

Английские годы.

Поражение при Лонаке.

К концу 1360 г. постановления о применении мирного договора, ратифицированного 24 октября в Кале, еще не известны. Соглашение указывает только, что уступленные территории должны быть переданы до дня Святого Михаила (29 сентября) 1361 г., и что «гранды королевств, в количестве двадцати с каждой стороны (les grands des royaumes, jusqu'au nombre de vingt de chaque partie)», должны поклясться в том, что это будет соблюдено, без каких-либо уточнений
. Чтобы дать себе время на размышление, граф д’Арманьяка предпочитает удалиться. Опасность возобновления его конфликта с Гастоном III, утратила остроту, благодаря вмешательству Иннокентия VI. Так как необъявленная война между Арагоном и Кастилией, продолжающаяся с 1356 г., претерпевает стремительный подъем, Жан I своевременно вспоминает о своем союзном договоре с королем Кастилии, подписанным в 1357 г., и видит в этом удобный повод, чтобы отлучиться. В начале 1361 года граф д’Арманьяк и его сын Жан присоединяются к армии Педро I. Хронисты отмечают его участие в февральском рейде на Лериду. Затем они отходят к Сарагосе, преследуемые инфантом Арагона, Рамоном Берангером
. В конце апреля начинаются мирные переговоры между королями Арагона и Кастилии, и Жан I переходит через Пиренеи. 

Кажется, граф провел некоторое время при короле Наварры, так как 10 мая 1361 г. инфант Луи Наваррский предоставляет ему пропуск для входа в «королевство (pour le royaume)» и выхода из него со своим эскортом, и предупреждает об этом в тот же день капитана Сен-Жан-Пье-де-Пор
. По дороге, Жан I останавливается у своей сестры, Маты д’Арманьяк, вдовы Бернара Эзи д'Альбре, в замке Лабри
. Пребывание в Наварре коротко, так как уже через несколько месяцев, 23 августа 1361 г., он вновь преодолевает ущелье Ронсеваль, чтобы привести воинов «для службы Богу и королю Кастилии, против Мавров (service de Dieu et du roi de Castille, contre les Maures)»
. Педро I хочет отомстить за поддержку, которую султан Гренады оказал королю Арагона. Он снова призвал своего союзника
. Жан I, который рад любому предлогу, лишь бы оказаться подальше от своих доменов, с готовностью откликается на его зов. У него достаточно времени, чтобы присоединиться к Педро I, так как боевые действия начинаются только в конце сентября 1361 года
. Его услуги оценены по достоинству. «Король Педро имел на своей службе для войны против Мавров графа д’Арманьяка с крупной компанией, которая пришла к королю и держала земли его (Le roi Pierre a à son service pour la guerre contre les Maures, le comte d'Armagnac avec une grosse compagnie, qui était venu au roi et tenait des terres de lui)»
. 

Жан I не может принять участие во всей кампании, он должен сократить свое пребывание к концу 1361 г. и возвратить для защиты своих доменов. Договор в Кале не принес мира. Наоборот, он привел к массовому роспуску по всему королевству воинов, неожиданно для себя оказавшихся не у дел. Они объединяются в «компании удачи (compagnies d'aventure)», готовые на любое преступление
. 28 декабря 1360 г., надеясь захватить деньги, предназначенными для выкупа короля, англо-гасконский отряд захватил Пон-Сен-Эспри с помощью «échelage», то есть приставных лестниц
. Скоро к ним присоединились другие, и эти наемники начали творить такие бесчинства, что папа забеспокоился. Авиньон был плохо защищен. Работы по его укреплению, срочно начатые правительством папы в 1357 г. при угрозе со стороны людей Арно де Серволя, еще не закончены
. Иннокентий VI просит о помощи всех, кто только способен оказать ее: герцога Бургундии, губернатора Дофине, короля Франции, императора Германии и дожа Генуи. Граф д’Арманьяк тоже получил такое обращение
. Но он не ответил на него, предпочитая удалиться и присоединиться к армии короля Кастилии. Между тем опасность приближается к его городу Роде. В июле 1361 г. Сеген де Бадфоль и его компания, изгнанные из окрестностей Монпелье коннетаблем Робером де Фиенном, грабят район Мийо
. 

К этой опасности, добавляется возвращение чумы, которая истребляет население городов Юго-Запада. Между июнем и июлем 1361 г. пять консулов из шести города Мийо погибли от эпидемии
. Смертность такова, что графиня д’Арманьяк, укрывшись в замке Гранж, считает необходимым составить свое завещание, в которое она устанавливает Жана, своего старшего сына, единым наследником
. Это завещание достаточно интересно. Оно постоянно подчеркивает верховенство короля Иоанна II, то есть Руэрг и графство Роде еще не переданы королю Эдуарду III. Исполнители завещания многочисленны и самого престижного ранга. Беатрисса де Клермон выбрала, помимо супруга, которого она, не без задней мысли, возможно, именует «знаменитым сеньором, моим мужем (l'éminent seigneur mon mari)», свою дочь Жанну д'Арманьяк, жену герцога де Берри, своего дядю, герцога де Бурбона, герцог Бургундии, которым являлся в то время еще Филипп де Рувр, епископов Роде, Отена и Масона и аббатов Клюни, Боннекомба и Бонневаля. Обращение к столь большому количеству лиц позволяет думать, что завещательница опасалась затруднений при выполнении своих последних желаний. Не в Жана ли I она метила?

Однако несмотря на эти два бедствия, компании и чуму, граф д’Арманьяка предпочел отлучиться из своих доменов на бóльшую часть 1361 года. Для этого у него была очень веская причина. Второй поход в Кастилию летом 1361 г. начался почти сразу же после направления Иоанном II, в июле 1361 г., циркулярного письма, адресованного всем властям территорий, передаваемых Эдуарду III. Этим письмом король призывает «епископов и других прелатов и духовенство церквей, герцогов, графов, виконтов, баронов, рыцарей и дворян, мэров, консулов и жителей […] принести оммаж королю Англии точно также, как они приносили ему самому [...], сохраняя за нами суверенитет и высшую инстанцию юрисдикции (évêques et aux autres prélats et au clergé des églises, ducs, comtes, vicomtes, barons, chevaliers et nobles, maires, consuls et habitants [...] de rendre au roy d'Angleterre les hommages et les devoirs ausquels ils estoient obligés envers lui [...], sauf et réserve à nous la souveraineté et le dernier ressort jusque les renunciations soient faites)». Тоже он пишет 27 июля «главным (principaux)» графства Роде, земель Руэрга и графства Гор, а 12 августа городов Вабр и Сент-Аффрик
. В тот же день, он приказывает сиру де «Baslhac» (Барбазан?), передать «представителям короля Англии, город, замок и земли Тарба, и земли графства Бигорр (aux députés du roi d'Angleterre, la cité, le château et le pays de Tarbes, la terre, le pais et la comté de Bigorre)»
. Такое распоряжение короля не могло понравится графу д’Арманьяку. Он предпочитает удалиться как можно скорее, чем быть обязанным приносить оммаж, как приказывает ему король. 

В течение последующих месяцев, все поведение графа д’Арманьяка показывает его отвращение к выполнению условий договора. Он даже тайком подбивает к противодействию сеньоров, соседствующих с его доменами. В 1361 или в 1362 г. Мано де Барбазан и сеньор де Мовзен захватывают замок Оссен в Бигорре
. Граф не обращает никакого внимания на просьбы короля. 25 ноября 1361 г. Иоанн II пишет ему лично, чтобы просить его как можно быстрее принести оммаж королю Англии
. 16 декабря он ему «особо предписывает (enjoint expressement)» поклясться в выполнении договора до ближайшего Сретенья (2 февраля 1362)
. Но граф д’Арманьяк не спешит повиноваться, как это дважды король с сожалением констатирует, в январе и в начале марта 1362 года. Решили прибегнуть к «почетному курьеру (notable messaigier)», специально направленного ради такого случая
. Речь идет о его кузене через брак, Жаке де Бурбоне, графе де Ла Марше, как это сообщает Фруассар, который весьма ошибается, полагая, что тому удалось убедить Жана I
. 

Король прекрасно осознает причину колебаний Жана I. 20 марта 1362 г. он указывает в инструкциях, составленных для послов, которых он направляет в Англию, что он не надеется добиться от графа д’Арманьяка немедленной передачи графства Гор, несмотря на компенсацию в размере 100 000 экю, которую он ему предложил
. Опасения вполне обоснованы. Жан I упорствует и продолжает управлять графством Гор
. Похоже, что Жан I выдвигал предварительное условие передаче графства англичанам - возвращение во Франции своего зятя, герцога де Берри. По крайней мере, об этом упоминает король в своем меморандуме
. Это условие, поставленное графом объясняет, почему хорошо знавший о желании своего тестя герцог де Берри указал графство Гор среди земель, которые принцы «цветка лилии (des fleurs de lys)» обязываются уступить только после своего освобождения в ноябре 1362 года. Переговоры продолжались довольно долго и, в конце концов, потерпели неудачу из-за побега герцога д’Анжу осенью 1363 года
. Граф д’Арманьяк и тогда продолжает настаивать на своем отказе уступить графство Гор. Он именуется его графом еще в апреле 1364 года
. Только после возвращения в Париж герцога де Берри в январе 1365 г., графство Гор не появляется больше среди его титулов
. Жан I сумел проявить упрямство, чтобы достигнуть поставленной перед собой цели.

Земли, передаваемые королю Англии, принимает Джон Чендос, назначенный для этого еще осенью 1361 года
. Граф д’Арманьяка делает все возможное, чтобы не встретиться с комиссаром короля Англии. Он отсутствует при передаче Ажене, осуществленной между 1 ноября 1361 г. и 16 января 1362 года
. Не похоже, чтобы он был и при передаче Руэрга, между 8 февраля и 10 марта 1362 года
. Адам Хугтон, посланник короля Англии, завладел Бигорром и городом Тарбом незадолго до этого, между 28 января и 18 февраля 1362 года
.

Конфликт между графом д’Арманьяком и графом де Фуа возобновля​ется в конце 1361 года, что объясняет возвращение Жана I. Боевые действия начались без какого-либо объявления. 11 декабря 1361 г. Гастон III оказался «со своей армией, перед Мансье в Арманьяке (en son armée, devant Manciet en Armagnac)»
. Речь, видимо, шла только об отдельных стычках, так как еще до конца месяца граф де Фуа возвратился в Беарн, чтобы принять короля Наварры
. Между тем, действия графа де Фуа беспокоят графа д’Арманьяка. Они вынуждают его в начале января 1362 г. заключить союз с графом де Комменжем
. Они же ведут к оформлению отношений с Арно Аманье, сиром д’Альбре, соглашением, подписанным в конце того же месяца.

Добрые отношения между Жаном I и многочисленными д’Альбре уже стали традицией. Бернар Эзи, сир д’Альбре, скончавшийся в 1359 г., неоднократно поручал опеку над своими несовершеннолетними детьми Жану I в своих последовательно составляемых завещаниях. В последнем, составленном в 1358 г., он даже предписал, что в случае, если один из его младших сыновей станет его наследником, ему следует принадлежать к партии графа д’Арманьяка
. И это при том, что сам Бернар Эзи, вот уже около двадцати лет, был приверженцем английского короля. Такое доверие было взаимным. Когда Жан I составил свое собственное завещание в феврале 1347 г., он указал старших сыновей Бернара Эзи V как наследников его двух сыновей, Жана и Бернара д'Арманьяков, в случае если у них не будет мужского потомства. Но при этом он позаботился добавить, что они получат право на наследство только если будут принадлежать партии короля Франции
. 

Арно Аманье стал сиром д'Альбре, после смерти Бернара Эзи в 1359 г., и своих трех старших братьев, скончавшихся раньше их отца. Соглашение с дядей, графом д'Арманьяком, подразумевается как бы само собой. Когда в 1360 г. граф де Пардиак, виконт де Фезансаге, сир де Фирмакон и сеньор д’Ор объединяются, чтобы защищать свои домены, они исключают возможность борьбы с графом д'Арманьяком и сиром д'Альбре
. В понятии этих сеньоров, более или менее близких племянников графа, оба этих человека уже связаны. В договоре, к которому они вместе прикладывают свои печати 27 января 1362 г. в Лавардане, Жан I и Арно Аманье д'Альбре, поясняют, что этим соглашением они хотят предотвратить любые «тайные и коварные действия (les voyes secrettes et malicieuses)», которые «граф де Фуа применяет или применит, чтобы нанести ущерб нам, или любому из нас (le comte de Foix s'esforce et s'est esforcé de nous endommager a nous et a chacun de nous)». Они обязуются помогать друг другу, если один из них окажется в состоянии войны с графом де Фуа, и не заключать ни мира, ни перемирия с Гастоном III, без предварительного совещания друг с другом. Это соглашение заключено в присутствии некоторых членов дома д’Альбре
. Недовольный Гастон III захватывает замок, принадлежащий епископу Комменжа, под предлогом своей сделки с его братом, графом де Комменжем, и отказывается его возвратить, несмотря на настойчивое требование папы
.

Между тем, передача Бигорра английским властям в начале 1362 г., устраняет некоторые причины возобновления боевых действий. Соперничество обоих графов за владения этой территорией потеряло свой смысл. Поэтому граф д'Арманьяк не видит никаких затруднений, чтобы дать свое согласие на новые переговоры о перемирии в феврале 1362 г., при посредничестве архиепископа Тулузы и короля Наварры. Причем последний даже является лично, чтобы достигнуть требуемых результатов
. Согласие графа де Фуа получить труднее. В январе он отказывается подписать договор, без сомнения потому, что судьба Бигорра еще до конца не была урегулирована
. Теперь же нет причин упорствовать. Он клянется соблюдать перемирие 22 марта 1362 г. в Морлаа
. Без сомнения именно эти колебания привели к двусмысленной редакции текста соглашения о перемирии. Надо его очень тщательно изучать, чтобы понять, что оно должно продлиться, в принципе, до 1 июня 1363 года
.

Это новое перемирие отодвигает возможность немедленного возобновления боевых действий. Граф д'Арманьяк занимается теперь своими делами. В феврале он в Арманьяке, занимается решением старых споров, касающихся наследства Бертрана де Го
. В марте 1362 г. он воюет в армии короля Кастилии и принимает участие в нападении на королевство Гренады
. Кампания заканчивается в апреле 1362 г. возвращением и казнью султана, который доверился слову Педро Жестокого
. Тогда Жан I отправляется в Авиньон, чтобы попытаться решить вопрос со своими владениями в Провансе. В начале мая он подписывает там соглашение с виконтом де Тюренном, племянником папы, которому королева Жанна Сицилийская передала, спорные сеньории, принадлежавшие когда-то Бертрану де Го, и которые Жан I требует в качестве наследника Режины де Го, его дочери
. Затем он, кажется, возобновляет службу королю Кастилии. Он принял участие в новой войне с Арагоном. После дня Святого Барнабе (11 июня) 1362 г., он направился «через горы, по региону Эже (à travers les montagnes, courir la région d'Egée)» в Арагон для короля Кастилии
. Его постоянное отсутствие в своих доменах доказывает, что Жан I совсем не заботился о подготовке какого-то конфликта с графом де Фуа. У нас нет и следа каких-либо других союзов, кроме тех, которые были заключены с графом де Комменжем и сиром д'Альбре в январе. Но и они были подписаны до того, как было заключено мартовское перемирие
. 

Теперь, когда его домены были включены в княжество Аквитании, граф д'Арманьяк считался для королевского правительства иностранцем. У него нет, таким образом, никаких причин участвовать в соглашениях, которые в начале лета заключал с капитанами компаний маршал д’Одрегем, назначенный лейтенантом короля в Лангедок в январе 1362 года. Известно, что сразившись с королевской армией 4 марта 1362 г. в Бринье, компании разошлись по Бургундии и долине Роны, грабя Виваре и сенешальство Бокер
. Чтобы попытаться вывести их за пределы королевства, маршал д’Одрегем, которому помогал Анри де Транстамар, ярый противник и соперник Педро I, короля Кастилии, пользуясь возобновлением войны между Кастилией и Арагоном, начали вербовать главных капитанов для службы Педро IV, королю Арагона. Соглашение было подписано 23 июля, в Клермон-Ферране. Условие договора разрешало компаниям вернуться в королевство Франции в случае возобновления войны между королями Франции и Англии, или между графами д’Арманьяком и де Фуа. Другая статья сохраняла за ними право пытаться освобождать тех из их компаньонов, кто был в плену у графа д'Арманьяка, если он не захочет отдать их им
. Значит, у Жана I таковые имелись.

Отношение графа д'Арманьяка к последствиям договора в Кале изменяются после его возвращения из Испании летом 1362 года. Он, кажется, решает принять новый расклад. Он обдумывает последствия решения включить Гиень в княжество Аквитании, принятое королем Эдуардом III 10 июля 1362 г., и назначение его главой принца Уэльского
. Эдуард III решил передать своему сыну почти королевские полномочия, в том числе контроль над финансами, сохранив за собой только «суверенитет и высшую юрисдикцию (la souveraineté et le ressort)». Через девять дней он передает ему даже «высшую юрисдикцию (ressort)»
. 

Создание такого княжества весьма ощутимо меняет политическое равновесие на переданных территориях, особенно усиливая английское влияние в администрации Бордо. В августе 1362 г. Жан I, кажется, отправляется в Париж, чтобы встретиться с королем. Остались следы вмешательства в это время Иоанна II в юридические конфликты в Шароле, сделанные по просьбе графа д'Арманьяка и решенные в его пользу
. В обществе, все еще основанном на личностных отношениях человека с человеком, граф д'Арманьяк хочет, что бы его сеньор лично подтвердил, что освобождает его от его обязательств и передает его другому. Теперь, когда дело сделано, он считает, что вправе пользоваться своей свободой, и защищать свои собственные интересы, не принимая больше в расчет интересы короля, который от него отказался. 

Напряженность в отношениях между графами д’Арманьяком и де Фуа вновь возрастает в конце августа. Это совпадает с перегруппировкой компаний между Памье и Мазере в графстве Фуа, как и предусмотрено договором в Клермон-Ферране. Естественно, графа д'Арманьяка не может не беспокоить концентрация войск территории его противника. Такое скопище не могло происходить без разрешения Гастона III. Не было ли у него каких-либо задних мыслей, когда он давал свое согласие? 24 августа из Памплоны, Шарль II Наваррский посылает к графу д'Арманьяку сержанта с «некоторым посланием (certains messages)». Не было ли это предупреждением об опасности? Известно, что Шарль II и Гастон III плохо ладили друг с другом. Граф де Фуа-Беарн упрекал своего шурина за то, что тот не полностью выплатил ему приданное его жены, Аньес Наваррской
. Вскоре, в начале сентября, прибыл инфант Наварры, чтобы лично «говорить с графами де Фуа и д’Арманьяком (parler aux comtes de Foix et d'Armagnac)»
. Именно в этом тяжелом контексте угроз следует рассматривать соглашение, заключенное в Оше 23 сентября 1362 г., между Жаном I и Арно де Ланом, сеньором Лана в Бигорре. Взамен ренты в 100 ливров и подарка на сумму 600 флоринов, Арно де Лан предоставляет свои земли «графу д'Арманьяку, его сыну и его сенешалю и их людям, чтобы вести войну с графом де Фуа (le comte d'Armagnac, son fils et son sénéchal et leurs gens pour faire guerre au comte de Foix)»
. Этим договором, граф д'Арманьяк получает возможность, при необходимости, собирать свои войска вблизи доменов своего соперника. Следует отметить, что соглашение датировано “regnante dominum Johannem, Dei gratia, Francorum rege”. Граф д'Арманьяк еще не принес оммаж королю Англии и всегда отказывался датировать свои документы временем правления Эдуарда III.

Между тем оба соперника ведут переписку. 9 октября в По, отвечая на послание графа д'Арманьяка, Гастон III ему сообщает о своем подозрении, что якобы видели, как тот «посылает некоторых англичан, мессира Бертюка д’Альбре с другими, чтобы делать войну на наших землях (envoyer certains Anglais, messire Bertucat d'Albret avec d'autres, pour faire la guerre sur nostre païs)». Это письмо доказывает, что переговоры продолжаются, так как оно упоминает о приезде гонца и о скором прибытии двух посланников Жана I, среди которых Морен де Биран, доверенное лицо графа
.

В октябре маршал д’Одрегем, вызванный в Бургундию, уезжает
. Момент выбран неудачно. Капитаны компаний больше не считают себя связанными договором в Клермон-Ферране из-за задержки обещанных платежей и уверток короля Арагона, советники которого несколько напуганы такими союзниками
. Похоже, что за эти недели Гастон III сделал им более интересное предложение
. Кеннет Фоулер выявил, что он заручился поддержкой пяти из наиболее значительных компаний, в том числе и компании Пти Мешена, обеспечившего успех при Бринье
. Гастону III даже удалось обмануть маршала д’Одрегема, от которого он получил 4 000 флоринов, в «вознаграждении за переговоры (récompense des négociations)», которые он якобы вел, чтобы «удалить компании из королевства (faire sortir les compagnies du royaume)»
. Со своей стороны, граф д'Арманьяк вербует Бертюка д’Альбре, Пьера де Монто и Гарсио дю Кастеля, причем двое первых связаны семейными узами с сиром д'Альбре
. Пытаясь несмотря ни на что разрядить обстановку, король Наварры в конце ноября еще раз пробует склонить графа де Фуа к переговорам
.

Сейчас уже неизвестны действия обоих графов, кто из них первым начал боевые действия, и в чем они заключались. Консулы Сент-Антонена вызваны 25 ноября в Роде сенешалем графа, который собирает средства для оплаты военных «по некоторым причинам (pour certaines causes)». Тот же сенешаль предупреждает их через несколько дней, что компании графа де Фуа перешли Тарн
. Имел ли он в виду наступление Гастона III на Роде? 

Решающая сражение состоялось 5 декабря, в середине дня, у Лонака, к северо-западу от Тулузы, на границах графств Фезансаге и Л’Иль Журден, то есть достаточно далеко от доменов обоих графов. Подробности не известны. Единственные подробные рассказы, которые сохранились, на самом деле были составлены уже после события, в середине XV-ого века, хронистами графов де Фуа, Мишелем де Берни и Арно Эскеррье. Как изящно писал Огюст Моленье: «Подробности, приводимые в хрониках Мишеля де Берни, скорее всего недостоверны; основа рассказа этого автора, может быть, и реальна, но он воспроизвел, рассказывая об этом знаменитом военном подвиге, все легенды, которые были в ходу в окружении графа де Фуа в пятнадцатом веке (Les détails donnés par la chronique de Michel de Bernis sont probablement apocryphes; le fond du récit de cet auteur est peut être vrai, mais il a reproduit en racontant ce glorieux fait d'armes toutes les légendes qui avaient cours dans l'entourage du comte de Foix au quinzième siècle)»
. Хроника, составленная в ближайшие месяцы после события, сообщает, что сражение произошло во вторую половину дня, «в неизвестном часу (à heure de none)», что длилось оно долго, и что с обеих сторон было много убитых
. Кажется любопытным, чтобы ни одного имени раненого или убитого никогда не упоминалось. Перечисляются только пленные. Может быть погибли только люди низкого происхождения, или это была хорошо организованная засада, в которой были убиты только те, кто сопротивлялся? Во всяком случае, победа Гастона III была полной. Он взял очень много пленных, среди которых оказались оба руководителя враждебной партии, граф д'Арманьяк и граф де Комменж. 

Исходя из имен бойцов, приводимых в хронике или сохранившихся в документах, можно заключить, что армия графа де Фуа состояла, в основном, из вольных компаний, нескольких вассалов графства де Фуа и Каталонии, и нескольких гасконских дворян приведенных графом д’Астараком
. Ни одного беарнского дворянина не было. Силы графа д'Арманьяка включали отряды его родственников, и родственников его союзника, сира д'Альбре, вассалов по владениям к югу от Гаронны, усиленные людьми уже упомянутых компаний, но, кажется, не было никого из Руэрга
. Можно предположить, что они остались около Роде, чтобы защищать свое графство. Возможно, армия графов д'Арманьяка и де Комменжа была застигнута врасплох, когда они пыталась перехватывать «компании графа де Фуа (les compagnies du comte de Foix)», идущие на Руэрг?

Соглашения графа де Фуа с его пленниками хорошо известны, благодаря многочисленным актам, составленным нотариусами Гастона III, и тщательно изученным. Среди особенно интересных пунктов, следует отметить, что граф д'Арманьяк и граф де Комменж совместно внесли залог за других пленников на очень крупную сумму, по соглашениям, подписанным на следующий же день после сражения графом де Фуа и его пленниками
. Можно считать, таким образом, что они оба чувствуют себя в равной мере ответственными за свое печальное положение, и что Жан I не является единственным виновником их поражения.

После своей победы, Гастон III старается разместить своих пленников по различным городам и замкам, чтобы облегчать наблюдение за ними. Он заботится об их здоровье, чтобы быть более уверенным в выплате выкупа, разрешая им охоту и прогулки, но только убедившись в их платежеспособности
. Он устанавливает очень высокие суммы выкупа, например, 1 500 флоринов за рыцаря
. Сир д'Альбре должен выплатить 100 000 флоринов. Жан I оценен в 300 000 флоринов
. Учитывая его ценность и залоги, которые он предоставил за других пленников, Гастон III содержит его в замке Фуа, не разрешая ему отлучаться под честное слово, чтобы собрать сумму, необходимую для его выкупа
. Впрочем, он применяет то же правило и по отношению к своим другим пленникам, за исключением Арно Аманье, сира д'Альбре, который, кажется, получил свободу передвижения уже с середины 1363 года. Но при этом два его брата оставались в тюрьмах графа де Фуа.

Опьяненный своим успехом, Гастон III решает порваться с королем Наварры. Он прогоняет свою жену, Аньес Наваррскую, сестру Шарля II, на следующий день после Рождества. Причем, за три месяца до этого она родила ему сына. Как предлог своего поступка, он использует тот факт, что ее приданное так и не было полностью выплачено. Незаконнорожденному брату графа, Арно Гийему де Морланну, поручено удалить Аньес Наваррскую из замка Ортез, и при этом забрать из ее багажа все ценные вещи
. Этот поступок вызывает удивление. Известно, что Гастон III смог укрепить свою независимость, мастерски лавируя между соперничающими королями. Лобовая атака не в его привычках. Не следует ли связать его решение так опозорить своего королевского шурина, с соглашениями, которые предшествовали столкновению, и с вмешательством Шарля Наваррского на стороне графа д'Арманьяка в конце августа и начале сентября? Может быть сержант с «некоторым посланием (certains messages)» доставил графу д'Арманьяку некие компрометирующие сообщения о намерениях Гастона III?

Заключенному в тюрьме, обремененному необходимостью собрать непомерную сумму для своего выкупа, Жану I оставалось только надеяться, что его сын, Жан д'Арманьяк, продолжит войну
. Действительно, тот, не будучи плененным при Лонаке, если даже и был там, вербует в начале марта 1363 г. в Руэрге Джона Амори, капитана одной из компаний, которые были на жаловании графа де Фуа в прошлом декабре. Обязательство сроком до следующей Пасхи (2 апреля), предусматривает возобновление боевых действий. Даже предусмотрена возможность пленения графа де Фуа
. Соглашение вступает в силу, что отмечено многочисленными стычками
. Они достаточно серьезны, и Гастон III использует их как повод, чтобы в апреле отказаться идти на помощь королю Арагона против короля Кастилии, несмотря на их союзный договор и предварительную выплату 50 000 флоринов
.

Оказавшись полностью в руках своего врага, граф д'Арманьяк быстро понимает всю тщетность своих надежд и всю опасность своего положения. Он начинает со своим охранником мирные переговоры, к которым их призывает, буквально с момента своего избрания, новый папа, Урбан V, через своего легата, специально посланного к ним
. Похоже, папа выказывает свою благосклонность по отношению к Жану I
. Переговоры трудны и запутанны
. Понадобилось несколько недель, прежде чем Гастон III согласился, чтобы Жан I вел переговоры от имени всех побежденных при Лонаке, за исключением сира д'Альбре. Кроме того, обе партии хотят подписать перемирие, но граф Фуа хочет его продлить подольше, в то время как граф д'Арманьяк настаивает на коротком. Наконец, компромисс найден, в основном благодаря вмешательствам легата, Раймона де Сен-Жамма
. Оба соперника клянутся в мире на мессе в церкви Фуа, 14 апреля 1364 года. Территориальные условия сохраняют statu quo ante; они возвращаются к условиям соглашения в Тарбе от 1329 года. Спорный вопрос о Бигорре прямо не рассматривался
. 

Вскоре, 13 апреля, было заключено отдельное мирное соглашение между графом де Фуа и сиром д'Альбре
. Союзники Жана I, в свою очередь, поклялись соблюдать мирное соглашение. Арно Гийем, граф де Пардиак, и Ассье де Монтескью сделали это в тот же день. Виконт де Фезансаге, Жан де Лабарт и Арно де Жюма (или де Ломань) принесли клятву 16 апреля. Граф де Фуа всерьез опасается возможности возобновления боевых действий по инициативе сына графа. Одно из условий договора предусматривает содержание Жана I в тюрьме Фуа, пока его старший сын не пообещает соблюдать соглашение. Жан д'Арманьяк выполняет это требование, и дает соответствующую клятву 28 апреля в Роде, по настоятельному требованию Раймона де Сен-Жамма
.

Так как вопросы о мире и о сумме выкупов решаются отдельно, соглашение никого не освобождает. Прежде чем освободить своих пленников, граф де Фуа хочет получить надежные гарантии выплат. Он готов предоставить свободу, только если ему будет предложен заложник, значение которого для пленника достаточно весомо. Так виконт де Фезансаге должен был оставить у Гастона III заложником своего старшего сына, в возрасте от двенадцати до тринадцати лет, чтобы отправиться собирать первые 13 333 флорина, которые он выплатит годом позже, в начале 1364 года
. Ребенок будет отпущен только в апреле 1365 г., после двухлетнего содержания в Мазере, до тех пор, пока не будет выплачена третья и последняя часть выкупа за его отца, в размере 4 000 флоринов
. 

Граф д'Арманьяк должен собрать более значительную сумму. Буквально со следующей после пленения недели, он начинает попытки возврата различных сумм по имеющимся у него долговым обязательствам. В начале января 1363 г. его прокурор направляется к сенешалю Прованса с векселем на 118 170 флоринов, которые Штаты Прованса обязались ему выплатить в результате его вмешательства в 1357 году. Но он добился только по-годовой выплаты в виде пенсии, а не общую сумму, в которой нуждался его хозяин
. Жан I подключает к этому делу даже Иоанна II, который в это время находился в Авиньоне. Король пишет в апреле коммунам Лангедока, прося их выплатить остаток субсидии, предоставленной Жану I в августе 1360 г. Штатами в Сомьере, и предписывая им возместить суммы, которые граф д'Арманьяк авансировал ранее Жану де Берри, тогда еще графу де Пуатье
. Жан I добивается также, чтобы лейтенант короля, маршал д’Одрегем, вмешался c требованием выплаты старого долга, тянущегося со «времени, когда герцог де Берри уезжал (du temps ou le duc de Berry était par delà)»
. Но этого недостаточно. Как и во времена своего пленения в Италии в 1333 г., он обращается к своим «людям (hommes)». Задействованы Штаты Руэрга и жители Бура Роде
. Не все идет гладко. Графиня Беатрисса д’Арманьяк вынуждена четыре раза собирать ассамблеи в Роде, а затем в Вильфранше, чтобы получить помощь
. Штаты Арманьяка и Фезансака тоже получают настойчивые просьбы. Их вклад все еще не выплачен полностью и в 1366 году. Принц Уэльский, теперь принц Аквитании, разрешает им ввести суке, чтобы собрать необходимую сумму
. Граф д'Арманьяк занимает у всех, кто готов ему одолжить
. Он готов ухватиться за любую соломинку. Роже Бернар, граф де Перигор, передает ему 10 000 флоринов, вдовью часть его дочери, Жанны де Перигор, снохи графа д'Арманьяка
. 

Однако Жан I не оставил Гастону III своих драгоценностей в залог части своего выкупа. Он не уверен, что тот принял бы. Этот момент, упомянутый Огюстом Моленье и подхваченный другими, недостоверен
. 

Жан I не пытался также прибегать к уловкам, которые ему приписывает Фруассар. Хроникер восторженно рассказывает, что год спустя после прибытия принца Уэльского в Бордо, в 1364 г., граф д'Арманьяк пригласил его якобы в Тарб, вместе с его супругой, Жанной Кентской, чтобы посетить Бигорр. По случаю этой встречи, Жан I и сир д'Альбре попросили принца Уэльского, а затем его молодую и красивую жену, вступиться за них перед графом де Фуа, чтобы он освободил их от оставшихся выплат. Черный принц якобы отказался вмешиваться. Гастон III со всей возможной любезностью отклонил просьбы принцессы в поддержку обоих пленников
. Как уже говорилось, этот анекдот не может быть верным. В 1364 г. Тарб и Бигорр были английской территорией, граф д'Арманьяк был заключен в Фуа, и, как об этом напоминает Пьер Тюкоо-Шала, у графа де Фуа не было никакого интереса встречаться с принцем Уэльским, с которым он был в весьма деликатных отношениях из-за оммажа за Беарн
. 

Все позволяет полагать, что граф д'Арманьяк оставался в заключении в Фуа, до тех пор, пока не смог полностью выплатить графу де Фуа всю сумму своего выкупа, то есть до апреля 1365 года
. И это несмотря на то, что в попытках заступиться за него, нехватки не было. Папа Урбан V неоднократно в течение 1364 г. пишет графу де Фуа, прося его освободить Жана I. Он даже настойчиво просит королей Педро IV Арагонского и Шарля Наваррского, чтобы они поддержали его хлопоты
. Король Иоанн направляет к Гастону III в конце 1363 года особых посланцев, без сомнения с той же целью, всего за несколько недель до своей смерти, случившейся в следующем апреле
.

Гастон III не дает себя уговорить. В этом его поддерживает новый король, Карл V. Он сомневается в графе д'Арманьяке. В июне 1364 г, вскоре после своего восшествия на престол, он сообщил графу де Фуа, что тому не следует освобождать графа д'Арманьяка, потому что он опасается, что тот может договорится с принцем Уэльским
. Не знаем, до какой степени Гастон III был жестокосерден, или у него все же хватило человечности, чтобы предоставить своему пленнику возможность съездить в Роде по случаю смерти его жены, Беатриссы де Клермон, графини д’Арманьяк, скончавшейся 25 августа 1364 года. Беатрисса была похоронена в часовне Кордельеров города, рядом с бывшими графами де Роде и своей свекровью, Сесиль де Роде, которую никогда не видела. Она способствовала поддержанию этого монастыря, в котором жила, находясь в Роде, оплачивая из своих собственных средств необходимые работы по включению монастырских зданий в укрепления города, когда встал вопрос о их сносе в 1358 году
.

У графа д'Арманьяка хватало затруднений, чтобы набрать огромную сумму, которую потребовал граф де Фуа. Передача принцу Уэльскому графства Гор, произошедшая в конце 1364 года, возможно принесла ему 100 000 флоринов, обещанных Иоанном II, или хотя бы часть из них, если только Карл V был настолько любезен, чтобы сдержать обещания своего отца, что кажется маловероятным, учитывая враждебность, которую новый король постоянно ему выказывает
. Во всяком случае, собранного все равно недостаточно. В конце 1364 года он посылает своего сына к принцу Уэльскому, чтобы просить о займе
. Возможно, благодаря этому ходу он получает от принца ссуду в 40 000 «ноблей (nobles)», то есть 80 000 флоринов, но не известна дата ни получения им этой суммы, ни передачи ее графу де Фуа
. Ему еще надо собрать остаток того, что он должен
. Он решает продать своему тюремщику за 10 000 флоринов две сеньории, географическое положение которых интересует Гастона III, потому что они расположены на полпути между Беарном и графством Фуа
. Возможно именно из-за этой последней продажи, принц Уэльский, после повторной настойчивой просьбы, предоставляет ему последние 2 000 флоринов, которых ему недоставало
. Граф де Фуа не идет ни на какие уступки, и не предоставляет ему свободы, пока не получен последний флорин
. 

Мы не знаем точной даты освобождения Жана I. Во всяком случае, это произошло в апреле 1365 года. 2 апреля 1365 г. граф в Ангулеме, где приносит оммаж принцу Уэльскому за все свои земли
. На обратном пути, он следует через Лектуром и наносит визит своему племяннику, виконту де Фезансаге
. 8 или 9 апреля он в Фуа
. Затем он снова отправляется в Мазере, где встречается с сиром д'Альбре. 10 апреля, они клянутся, по очереди, соблюдать уточненный мирный договор, составленный «под руководством (sous l'autorité)» Раймона де Сен-Жамма, посланца папы
. 13 апреля 1365 г., на Пасху, отмеченную в Фуа, граф д'Арманьяк подписывает с Гастоном III соглашение о продаже двух сеньорий, о которых уже говорилось. 17 апреля 1365 г. в Пенсагеле
 в сенешальстве Тулузы, «объявив о своей свободе (se reconnaissant libre)», граф д'Арманьяк снова обещает соблюдать мирный договор, подписанный за два года до этого, в присутствии своего сына Жана д'Арманьяка и графа де Пардиака
. Действительно, из осторожности граф де Фуа заставил включить в договор от 13 апреля 1363 г. условие, которое предусматривало, что бы Жан I еще раз поклялся в этом, в течении недели по получению свободы. Окончательно свободный, граф д'Арманьяк начинает с того, что отправляется в Руэрг, пройдя через Мийо в конце апреля
. Возможно, он отправился на могилу своей жены, Беатриссы? Затем он направляется в свои гасконские домены. 4 мая, на Троицын день, он празднует в Лектуре, в семейном кругу, свою обретенную свободу
.

Сир д'Альбре, кажется, отпущен раньше. Гастон III оставив у себя заложниками двух его братьев, Берара, сира де Сен-Базейля и Жеро д'Альбре, позволил старшему брату уехать для сбора денег на три выкупа. Граф де Фуа также отпустил Бертюка д'Альбре, капитана компании. Видимо, на это у него были какие-то свои причины
. Прежде чем разрешить Арно Аманье оставить Ортез, 30 июня 1363 г., Гастон III заставляет передать себе в залог два замка, расположенных в Гавардане. Сир д'Альбре спешит в Бордо, чтобы встретить принца Уэльского при его прибытии. Он приносит ему оммаж 9 июля
. Эта готовность, без сомнения, вызвана определенным интересом. Не знаем, дал ли принц ему денег, но он поручился за него перед графом де Фуа-Беарном. Первый взнос за трех братьев поступил в январе 1364 года. Сумма составила 33 333 флорина. Прокурор сира д'Альбре, который доставил деньги, представил графу де Фуа ордонанс принца Уэльского, указывающий условия, при которых остаток выкупа за трех д'Альбре будет выплачен. Но это княжеское обязательство не удовлетворяет Гастона III. Он оставляет обоих братьев д'Альбре в заключении
. 

Не получив от принца той финансовой помощи, на которую надеялся, Арно Аманье обращается к французскому двору. Последовательные, а подчас и одновременные, сношения сира д'Альбре с англичанами принца Уэльского, людьми короля Франции, капитанами компаний и королем Наварры заслуживают, впрочем, отдельного изучения. В конце 1363 г. Арно Аманье воюет в Бургундии против компаний, под командованием Филиппа, герцога Турени и будущего герцога Бургундии
. В апреле 1364 г. он выступает как посредник между Жаном, герцогом де Берри и графом д’Овернь, и своими кузенами, Бераром и Бертюка д'Альбре, капитанами компании, чтобы заключить соглашение об оставлении города Бриуд
. Ищет ли он популярность, или, все более прозаически, его интересуют комиссионные? Через полтора месяца, согласно Фруассару, он присутствует при коронации Карла V, 18 мая 1364 г., в то время как его люди принимают участие в победе при Кошереле над наваррцами под командованием Бертрана дю Геклена, 16 мая
. Похоже, его метания не оказались достаточно прибыльными, так как в постоянном поиске средств, проявив изрядную долю цинизма, сир д'Альбре обращается за помощью к королю Наварры. Здесь он находит то, что искал. В начале 1365 г. он оказывается союзником Шарля II за 60 000 арагонских флоринов, подлежащих оплате в несколько этапов. Союз предназначен против всех врагов Шарля Наваррского, за исключением герцога де Берри. Это доказывает, что Арно Аманье умеет соблюсти такт и щадить чувства своего дяди, графа д'Арманьяка. Шарль II, чья практичность выше его злопамятности, даже назначает его своим лейтенантом во Франции на несколько месяцев
. Теперь Арно Аманье может направить своих прокуроров в Мазере, чтобы доставить вторую часть выкупа за себя и своих братьев. Но те все еще не получают свободы. Они остаются в заключении, ожидая выплаты всех задолженностей
. В июне 1365 г. сир д'Альбре признает, что все еще должен Гастону III остаток выкупа за своих братьев, Берара и Гиро д'Альбре, и за своего кузена, капитана компании, Бертюка д'Альбре
.

Вассал принца Уэльского.

Эдуард III объединил бывшую Гиень и пограничные территории, приобретенные по договору в Кале, в княжество Аквитании. Он передал его своему старшему сыну, Эдуарду, принцу Уэльскому, 19 июля 1362 г., предоставив ему королевские полномочия, в том числе и чеканку монеты. Король Англии оставляет за собой суверенитет и высшую юрисдикцию
. Новый принц Аквитании является, чтобы вступить во владение своим княжеством только через год, в начале июля 1363 года. Через несколько дней после его прибытия, 9 июля, в церкви собора Сент-Андре в Бордо состоялась первая церемония принесения оммажа новыми вассалами. Церемонию открыл Гийом де Сери, канцлер принц, который сообщил, что его господин «направлен королем Эдуардом III, чтобы принять оммаж, при сохранении им суверенитета и высшей юрисдикции (commandé par le roi Edouard III pour recevoir les hommages, réserve la souveraineté et le ressort)». Сир д'Альбре был первым в списке тех, кто принес оммаж там в этот день
. 

Его поспешность вызвана финансовым интересом. Сир д'Альбре надеется получить вознаграждение за свою готовность, в виде выплаты значительной суммы, которую ему должна корона Англии. Бернар Эзи, его отец, получил от Эдуарда III в 1338 г. «наследственную (à héritage)» ренту в 1000 £. Это дарение должно было компенсировать потерю доходов, связанную с переходом сира д'Альбре на сторону короля Англии
. Эта рента было подтверждена Бернару Эзи в 1351 г., в рамках соглашения, связанного с браком Изабеллы Английской, старшей дочери Эдуарда III, с Бернаром Эзи, его старшим сыном, который носил то же имя, что и отец, и который скончался через несколько месяцев
. Но после смерти Бернара Эзи IV, рента, которую Арно Аманье унаследовал, больше не выплачивалась. Четыре годовых выплаты, пропущенные с 1359 г., составляли 4 000 £, то есть 20 000 турских ливров, значительное подспорье для Арно Аманье в его поисках средств для выкупа. Но торопливость сира д'Альбре была напрасна, рента так и не будет никогда выплачена. Это стало первым пунктом противоречий между сиром д'Альбре и его новым сеньором.

Граф д'Арманьяк не столь тороплив, и дата его оммажа более поздняя. Это произошло только 2 апреля 1365 г. в Ангулеме
. Эта дата, иногда оспариваемая, подтверждена архивами консульства Роде, которые указывают, что «именно в конце консулата 1364 г. страна от монсеньора д’Арманьяка переходит в повиновение к монсеньору Принцу (c'est à la fin du consulat de 1364 que le pays de monseigneur d'Armagnac vient en l'obéissance de monseigneur le Prince)»
. Жан I, как только мог, оттягивал эту церемонию, ссылаясь, может быть, на плен. Он был последним из больших баронов Аквитании, фигурирующих в протоколе принесения оммажа принцу Уэльскому
. Тем не менее, его политический вес таков, что не обращая внимания на эту задержку, принц Уэльский тотчас же вводит его в свой совет и поручает ему руководство своим домом
. Граф де Фуа принес оммаж за свои гасконские домены за год до этого, 12 января 1364 г. в Ажане, за исключением Беарна, который он держал как внесеньоральное владение
.

Оммаж приносится по единой формуле. Жан I был вынужден использовать те же термины, что и сир д'Альбре, «сохранение вольностей и свобод (sauveez ses franchesez et libertées) ». Он не стал оговаривать свои два сеньоральных права, являющихся основой его власти. То есть право взимать субсидии со своих «людей (hommes)» и право высшей юрисдикции. Еще находясь в плену, он через своего прокурора, отказался выплачивать фуаж, предоставленный в июле 1364 г. Штатами Аквитании их новому принцу
. Но сенешали принца Уэльского воспользовались отсутствием графа, находящегося в плену у графа де Фуа, чтобы захватить его полномочия. В виконтстве Ломань сенешаль Ажене вновь выдвинул прежнее требование Эдуарда III, которое оспаривало завещание Режины де Го
. Он обязал в июне 1364 г. консулов Лектура, главного города виконтства Ломань, принести оммаж королю Англии
. Принц намеревается вернуть себе королевскую часть разделения, которую Филипп VI передал графу в 1343 году. 

В ноябре 1364 г. сенешаль Руэрга, Томас Ветенхаль, обосновавшись в Вильфранше, начал процесс против жителей Бура Роде, «людей (hommes)» графа, которые, повинуясь своему сеньору и его прокурору, отказались платить фуаж, утвержденный Штатами в прошлом июле
. В конце мая 1365 г., исходя из оммажа Жана I принцу Аквитании, тот же сенешаль приказывает «консулам Роде поместить гербы принца на воротах города в течении недели после дня Святого Иоанна, под угрозой штрафа в 100 марок, а нотариусам и сержантам, которые хотят сохранить за собой свои должности, следует явиться за неделю до ближайшей Троицы (1 июня) в Вильфранш, чтобы заплатить, нотариусы – по три золотых денье, именуемых “guiannes nobles”, а сержанты по четыре золотых денье (aux consuls de Rodez de mettre les armes du prince aux portes de la ville avant huit jours après la Saint Jean, à peine de 100 marcs d'amende, aux notaires et sergents qui veulent poursuivre leurs offices, d'aller huit jours avant la prochaine Pentecôte (1er juin) à Villefranche pour payer, les notaires, trois deniers d'or appelés 'guiannes nobles', les sergents quatre deniers d'or)»
.

Поэтому, сразу же после апреля 1365 г., обретя свободу передвижения, граф д'Арманьяк старается восстановить свою власть. Мы уже видели, что став свободным, он первым делом навестил Роде, а затем поспешил в Лектур, города, в которых у него оспаривали часть его сеньоральных прав. Чтобы обозначить свою власть, он принимает оммаж от аббата монастыря в Бельперше, в первую же неделю после своего возвращения
. Затем он направляется в Бордо, где он находится в июне, чтобы принести жалобу на покушения на его права, нанесенные ему во время его отсутствия. В ответ принц приказывает своим сенешалям расследовать область распространения прав графа
. Граф д'Арманьяк не может испытывать ничего, кроме обиды, от такого расследования, ставящего под сомнение его утверждения.

Предвидя, видимо, неудачу своей жалобы, Жан I, в то же время решил использовать правовой путь. 18 июня 1365 г. в Вильфранш-де-Руэрге, когда сам он был Бордо, его прокурор заявил протест принцу Аквитании, перед верховным судьей сенешальства Руэрга, против посягательств на юрисдикцию его господина
. Через несколько дней, прокуроры графа и епископа Роде, действуя совместно, принесли протест принцу Уэльскому против директив, данных в мае его сенешалем
. Этот общий ход, мог быть результатом подготовки к прибытию в Роде епископа города. Этот епископ, Фэйдит д’Эгрефей, назначенный еще в 1361 г., всегда жил в Авиньоне. Он появился в своей епархии только 22 июля 1365 года. Впрочем, это будет его единственный приезд в его епископство
.

Граф д'Арманьяк продолжает свое пребывание в Бордо при принце. Он получает от него, 12 июля, грамоту о помиловании для своего племянника, Жана д'Арманьяка, виконта де Фезансаге. Тот принес оммаж принцу Аквитании как виконт де Брюлуа и де Фезансаге
. Но он остается вассалом короля Франции за виконтство Крейссель на границе с Руэргом. Виконт де Фезансаге, кажется, никак не может принять новое политическое положение в Аквитании. Принц Уэльский, по запросу «нашего дорогого, верного и возлюбленного кузена, графа д'Арманьяка (de notre cher, fidèle et très aimé cousin, le comte d'Armagnac)», прощает «виконта де Брюлуа (vicomte de Brulhois)», принимавшего «участие в проведении тайного собрания против него (tenu une conférence secrète contre luy)», а также ограбившего «некоторых людей церкви и иных, из герцогства Гиень (plusieurs personnes ecclésiastiques et autres du duché de Guienne)
. Через пять лет после договора в Кале и через три года после учреждения княжества, далеко еще не все сердца принадлежат английскому правителю. Виконт де Фезансаге перейдет на службу Карлу V на следующий год. Он принесет ему оммаж за «то, что он держит от него по мирному договору в сенешальствах Каркассона и Бокера и в виконтстве Фезансаге (ce qu'il tient de lui à l'issue du traité de paix, dans les sénéchaussées de Carcassonne et de Beaucaire et dans la vicomté de Fezensaguet)»
. 

Граф д'Арманьяк оставляет Бордо, когда там собираются Штаты Аквитании. Они были созваны к 29 июля. В качестве предлога для отъезда, он мог использовать вступление во владение своей епархией Фэйдита д’Эгрефея, епископа Роде, 22 июля, при котором он должен был присутствовать. Он знал, что вопрос будет стоять о введении нового налога, и не хотел ни участвовать в его утверждении, ни вызывать скандал своим отказом. Собравшиеся делегаты представляли все сенешальства Аквитании. Они обещают принцу субсидию в размере 20 «стерлингов (esterlins)» с огня, половину того, что было в прошлом году, и рассматривают преобразование монеты. Они жалуются также принцу на вред, наносимый «графом де Фуа и компаниями (du comte de Foix et des compaignes)». По этому пункту они не получат никакого определенного ответа
. Но когда сенешаль Руэрга, в конце августа, явился в Роде обсудить условия применения решений Штатов Аквитании, консулы Бура и прокурор графа, мотивируя свои действия отсутствием их сеньора на ассамблее в Бордо, отказываются платить и заявляют протест
. 

Аргументы, которые они используют, все те же, которые они приводили в 1337 г. чиновникам короля Франции, пришедшим требовать налог. Они будут использованы самим Жаном I в 1368 году. Граф не давал своего согласия на этот фуаж. Он один имеет право назначать и собирать фуаж. Его вассалы никому не обязаны выплачивать субсидию, кроме его самого. Это право известно еще со времен короля Франции. Никто не может заменять графа или его должностных лиц в этом вопросе
. Поступали и другие протесты подобного рода, так что принцу Уэльскому пришлось снова созвать Штаты в Периге в сентябре. Представители прелатов, дворян и коммун предоставили ему фуаж в два «стерлинга (esterlins) » с огня при условии быть избавленными от какого-либо иного фуажа в течение одного года. Граф д'Арманьяк присутствует на этой ассамблее, но, кажется, не дает своего согласия
. Его протесты, начиная с его освобождения, были столь решительны, и столь многочисленны, что в конце лета, принц Уэльский предписывает сенешалю Руэрга провести дополнительное расследование о правах графа, и приказывает ему приостановить преследования жителей Роде
. Он поручает ему проверять прерогативы графа в областях правосудия, финансов, права защиты, и права наказания за уголовные преступления, преступления в оскорблении величества и применении оружия (du droit de sauvegarde, et de la répression des crimes d'usure, de lèse-majesté et de port d'armes)
. Такая тщательная проверка наводит на мысль, что тут имеет место попытка лишить графа д'Арманьяка его сеньоральных прав. Это расследование не могло не обидеть графа, и конечно же омрачала его отношения с его новым сеньором. Отдельные уступки в его пользу, как, например, приказ, данный принцем сенешалю Руэрга в феврале 1366 г., убрать виселицы, которые его люди установили вблизи Роде на землях графа и епископа, не слишком меняли суть вещей
.

Деятельность графа д'Арманьяка между августом 1365 г. и июнем 1366 оставила не много следов. Похоже, его мирный договор с графом де Фуа соблюдается не очень строго, так как запрос Жана I, касающийся его, доставленный Мано де Барбазаном Гастону III в начале сентября, сухо им отклонен под предлогом не сдерживания обещаний
. Возможно, он возвратился в Руэрг защищать свои владения против бригандов. Регион, удаленный от места нахождения правительства принца Уэльского, не знает затишья, которым пользуется остальное княжество
. В октябре и ноябре 1365 г. приходит угроза от компаний, которые направляются к южным границам. Они собираются в армию, возглавленную Бертраном дю Гекленом и оплаченную папой Урбаном V и королем Франции, чтобы идти на помощь Педро IV Арагонскому и Анри де Транстамару, возобновивших войну против Педро I, короля Кастилии
. Именно благодаря этим войскам Анри де Транстамар собирается захватить трон Кастилии, прогнав своего сводного брата. Несколько компаний из Роанне и Сен-Флура, останавливаются около Мийо, где дожидаются отрядов Юга Клавеле, капитана компании, идущего с запада
. Затем они продолжают свой путь к границе Арагона, проходя через Монпелье, где присоединяются к дю Геклену и его бретонцам. 

Король Кастилии предупрежден об угрожаемой ему опасности. В начале февраля 1366 г., сир д'Альбре, тот самый Арно, который находится в Наварре при дворе Шарля II, является в Бургос и предлагает свои услуги Педро I. Он объясняет ему, от своего имени и в имени своего дяди, графа д'Арманьяка, что они оба весьма расположены к нему. Родственники и вассалы, как его самого, так и графа, находящиеся в армии Анри де Транстамара, готовы оставить его, если им будет предложено лучшее жалование. На этом все кончается, так как Педро I отклоняет предложение
. Благодаря войскам, приведенным Бертраном дю Гекленом, наступление Анри де Транстамара имеет полный успех. 16 марта 1366 г., в соборе Калахорры, первого взятого города Кастилии, претендент единодушно объявлен королем Кастилии. Он коронован в Бургосе в начале апреля
. 

Похоже, именно этим временем отмечен первый факт, доказывающий, что Жан I не собирается мириться с новым политическим раскладом. Следует обратить внимание на возможной поездку графа д'Арманьяка в Париж, в начале весны 1366 года. Не встречался ли он с Карлом V в марте или апреле 1366 года? Он находился в Роде с 23 февраля по 5 марта
. Уход в Кастилию большого числа компаний восстановило некоторое спокойствие в регионе. Но Арно де Серволь, который не последовал за товарищами по оружию, продолжает свирепствовать в районе Мийо. Его разбои давно уже заслужил ответных действий по их подавлению. Но ни о каком наказании никогда не было и речи. Не имеется также никакого следа встречи графа с Джоном Чендосом, который проходит через Мийо 27 марта по дороге в Авиньон, где он должен обсудить с папой вопросы борьбы с компаниями
. А ведь Жан I чуть ли не больше всех заинтересован в решении этой проблемы. Короче говоря, если известно, что Жан I был в Лангедоке в первых днях марта и в мае, у нас нет никаких доказательства его присутствия там во второй половине марта и в апреле. 

Напротив, в апреле 1366 г. Урбан V обращается к Карлу V в интересах Жана д'Арманьяка, сына графа, «у которого нет достаточных средств, чтобы поддерживать надлежащее состояние (qui n'a pas les moyens suffisants pour soutenir son état)»
. Граф д'Арманьяк и будущий Карл V в 1357 г. были не очень довольны друг другом. Потом появился договор в Кале, разорвавший все связи между королем Франции и Жаном I. Какая же причина могла подтолкнуть папу обратиться с такой просьбой к королю, кроме той, что он узнал, что Карл V собирается возобновить свои отношения с графом д'Арманьяком? Если он и делает этот ход, то потому, что он видит удобный момент. Состоялась ли их личная встреча? У графа д'Арманьяка достаточно причин, чтобы желать встречи с Карлом V. Он еще не встречался с ним, как с королем. Кроме того, Жан I с трудом терпит слишком тяжелую руку принца Аквитании. К тому же, вступление Анри де Транстамара в Кастилию, поддержанное королем Франции, нарушает равновесие в регионе
. А заинтересован ли король в графе д'Арманьяке? Карл V, который пытался приблизить к себе графа де Фуа во время своего восшествия на престол, как мы видели, уже осознал тщетность своих усилий. Гастон III предпочитает вести личную политику, играя на затруднениях монархии в Лангедоке и на относительной неустойчивости власти нового принца Аквитании. В декабре 1365 г. принц Уэльский даже попросил короля вразумить Гастона III, который отказывался принести ему оммаж за Беарн
. Будучи реалистом, король уже начал понимать, что ему следует переосмыслить свои отношения с графами де Фуа и д’Арманьяком, и что ему надо восстанавливать контакты с этим последним.

Официальным поводом приезда Жана I могла быть встреча со его зятем, герцогом де Берри, возвратившимся, наконец, из Англии. Герцог провел там весь январь, пока решался вопрос о передаче земли Бельвиль, один из камней преткновения договора в Кале. Решение дела удовлетворило короля Эдуарда III, и он предоставил свободу четверым из главных заложников, в то числе и герцогу де Берри
. Реальный же повод графа мог бы состоять в том, чтобы сообщить Карлу V о своем растущем недовольстве принцем Аквитании, и просить его о поддержке в случае конфликта. Даже если король и не принял его жалобы, нельзя поверить, что перечисление фактов, подобных тем, которые лягут в основу апелляции двумя годами позже, не станет предметом размышления короля и его законоведов. Судьбоносному решению, принятому им в 1368 г., не мог не предшествовать тщательный анализ. 

Почему также не спросить себя о письме Карла V графу д'Арманьяку, датированному 21 июля в Шанссюей-ан-Гатинуа, без пометки года? Король сообщает Жану I, что он получил послание, которое граф ему направил, но на которое он не может «в настоящее время дать надлежащий ответ (faire à présent plaine response)»
. Это письмо не может быть датировано 21 июля 1368 г., как принято считать, так как в этот день король был в Лувре, в Париже
. Единственная дата, которую можно увязать с перемещениями Карла V, это 21 июля 1366 года
. Как мы увидим, развитие дел в Кастилии вполне может объяснить, почему в начале лета 1366 г. граф д'Арманьяк попытается связаться с Карлом V. Необходимость тайны и невозможность доверить бумаге все, что может навести на мысль о соглашении между королем Франции и главным вассалом принца Аквитании, объясняет использованные выражения. Кроме того, тон письма, с несколько натянутой любезностью, очень отличающейся от непринужденности более поздних писем, поддерживает впечатление недавнего поворота мнения Карла V в пользу Жана I.

Последняя поездка Жана I в Париж была в июле 1357 г., когда дофин Шарль пытался противостоять проискам Шарля Наваррского и Этьена Марселя. Вряд ли при таких обстоятельствах встреча прошла успешно. Граф д'Арманьяк крепко держал Лангедок в своих руках, чего нельзя было сказать о дофине, которому приходилось преодолевать сопротивление Штатов на севере королевства. Дофин отстранил графа от наказания за майский бунт в Тулузе. Все последующее время будущий Карл V доказывает недоверие к графу, доходя даже до того, чтобы предлагать графу де Фуа продолжать держать его в заключении. Это отношение меняется летом 1366 года. Король внезапно проявляет большой интерес к дому д’Арманьяк, оказывая покровительство некоторым его членам. 18 августа 1366 г. Жан д'Арманьяк, сын графа, приносит оммаж королю «перед всеми и против всех без исключения (devant tous et contre tous senz aucun excepter)», и вскоре ему предоставлена пенсия
. Таким образом, король, хоть и с задержкой удовлетворяет запрос, направленный папой весной. 11 сентября 1366 г. другой Жан д'Арманьяк, виконт де Фезансаге, племянник Жана I, в свою очередь приносит оммаж королю
. В ноябре 1366 герцог де Берри проявляет интерес к д’Арманьякам, отцу и сыну. 28 ноября, он подтверждает дарение, которое он им сделал в виде шателении Аллегр
, а на следующий день признает, что его шурин, Жан д'Арманьяк принес ему оммаж «за все земли, которые он держит от упомянутого сеньора в герцогствах Берри и Овернь (pour toutes les terres qu'il pouvait tenir du dit seigneur dans les duchés de Berry et d'Auvergne)»
. 

Все это может служить доказательством того, что встреча между королем и графом имела место в начале 1366 г, что она повлекла за собой изменение взглядов Карла V, что между ними установилась атмосфера доверия, и что начались постоянные отношения. Как иначе можно объяснить внезапность решительного выступления графа в мае 1368 г., когда он рисковал не только своим собственным будущим, но будущим своего потомства? Решение такой значимости не может быть приписано безумному порыву. Для него требуется тщательная подготовка.

Как бы там ни было, в мае 1366 г. граф д'Арманьяк находится в Лангедоке. Он присутствует на собрании Штатов Аквитании, созванных принцем Уэльским в Ангулеме. Он мог там заметить, что не он один недоволен новыми порядками. Церковные власти протестуют против клятвы верности, которую от них требует принц, и жалуются на своеволие его чиновников. Даже Урбан V поддерживает их демарш перед принцем
. Атмосфера далека от доверительной. Не похоже, что бы было найдено соглашение относительно фуажа, который принц потребовал для себя. Вопрос, кажется, был перенесен на следующие Штаты
. Папа, пользуясь присутствием там Жана I, просит его вмешаться в конфликт между принцем Уэльским и графом де Фуа
. Эта просьба показывает то доверие, которое папство оказывает графу д'Арманьяку и его искусству дипломатии. Она показывает также, что Урбан V ценит Жана I как способного преодолеть свои предубеждения против своего противника ради мира. 

Затем Жан I следует за принцем в Бордо. Его присутствие не мешает принцу продолжать посягательства на его права. 7 июня 1366 г. он приказывает сенешалю Ажене взимать в свою пользу «безвозмездный (gratuit)» подарок в размере по два флорина с огня, который прелаты, дворяне и коммуны Фезансака обычно предоставляют своему графу, несмотря на протесты всех заинтересованных лиц против этого решения
. Через несколько дней другое решение демонстрирует настойчивое желание английской администрации вмешиваться в область налоговых прав Жана I. Принц Уэльский сообщает, что он разрешает Штатам Арманьяка и Фезансака сбор суке для оплаты их доли выкупа за графа Гастону Фебу
. Но взимание этой субсидии является одним из четырех случаев помощи графу, предусмотренным кутюмами. Принц был не в праве вмешиваться.

Вмешательство правительства Бордо в налоговые дела графа, было плодом обдуманной политики. Вмешавшись в Ажене, они считают себя в праве делать то же и в Руэрге. В июне 1366 г. сенешаль Томас Ветанхаль, назначает сборщика для города Роде. Это назначение показывает, что принц намеревается непосредственно обращаться к «людям (hommes)» графа. Прокурор Жана I, Ригаль де Вердье, снова выступает с протестом против этого нового ущемления прав своего сеньора
. Граф д'Арманьяк, который оказывается в это время при принце, смог выразить свое неодобрение устно. Между тем его слова должны были быть достаточно сдержанными, так как его прокуроры и прокуроры принца только что заключили в Авиньоне обмен графств Ла Марш и Шароле, согласно его пожеланиям
. 

Даже если он и получил удовлетворение по этому пункту, это не изменило сути вещей. Через месяц, в августе, тот же Томас Ветанхаль возобновляет свои действия в отношении Бура Роде, которые он прекратил по приказу принца. Он хочет вынудить консулов выплачивать фуаж, установленный в Периге в прошлом году. Но без особого успеха. Элю снова отклоняют его претензии, приводя все те же доводы, но на этот раз сопровождают свой отказ подарком сенешалю стоимостью в 127 флоринов. Попытка вмешательства снова приостановлена
. Одновременно, сенешаль обращается к консулам Сите Роде, зависимого от епископа, требуя тот же налог. В начале сентября Урбан V жалуется на это непосредственно принцу Аквитании и его канцлеру, Джону Харвелу, и даже требует, чтобы сенешаль вернул то, что «вымогал (extorqué)»
. 

Неуемные аппетиты принца и его окружения ведут к тяжелому налоговому гнету, сопровождаемому постоянной угрозой со стороны компаний, по крайней мере в пограничных районах его княжества. Именно опрометчивые финансовые требования принца вызывают, как написал Ролан Делашеналь, «глухую оппозицию, тем более опасную, что она не очень слышна, но когда наступит время, проявится самыми решительными действиями (une opposition sourde, d'autant plus à craindre qu'elle est moins saisissable, mais qui, l'heure venue, se manifestera par des actes décisifs)»
. Действительно, как могло устроить графа д'Арманьяка положение, когда чиновники его нового сеньора присваивают себе его законные права, в то время как сам он служит своему сеньору и даже снабжает его деньгами
?

Поход в Кастилию.

Граф д'Арманьяк остается при принце в течение всего 1366 года. Его присутствия требуют дела в Кастилии. Педро I, свергнутый с трона Анри де Транстамаром, короновавшимся под именем Энрико II, в начале июня 1366 г. укрылся со своими дочерьми в Галиции. Он ищет союзников против своего соперника. Он налаживает отношения с принцем Уэльским. Эро Чендос так комментирует то, как принц Уэльский собирал своих крупнейших вассалов в Бордо, чтобы знать их мнение о поддержке, которую ему надо было предоставить
. 

	"Adonques li a dit Chaundos
Et puis Thomas de Felton 
Cils deux estoient compaigneun
De son conseil li plus privé
Et lui disoient pur verté
Que se accomplir ne purroit
S'ascan alliance n'avoit 
	Au roy de Navarre, qui lors
Tenoit le passage des ports.
Par le conseil qu'ils accorderent
Au roy de Navarre mandèrent
Le counte d'Armygnak aussi 
Et toutz les barons sanz nul si
Du noble païs d'Aquitaine"


Фруассар также описал ход этой ассамблеи гасконских дворян и даже привел речь графа д'Арманьяка. Жан I якобы посоветовал принцу спросить мнение короля Эдуарда III, и обратиться к Педро I, чтобы уточнить детали его обращения
. Это сообщение хрониста маловероятно. Правительство Бордо вот уже несколько месяцев как было знакомо с позицией Эдуарда III по вопросу с Кастилией. Король Англии решительно поддерживал Педро I, с которым всегда имел превосходные отношения. Когда в конце 1365 г. до него дошли слухи о подготовки выступления, целью которого было лишение трона Педро Жестокого, он пытался запретить английским компаниям поступать на службу к Анри де Транстамару. В начале мая, при известии об успехе этого последнего, он начал набор экспедиционного корпуса, предназначенного для помощи Педро I
. Как и его отец, но по менее политическим причинам, принц Уэльский также был на стороне Педро I. Он считал долгом чести прийти на помощь законному королю, свергнутому с престола своим внебрачным братом. Эту точку зрения не разделял Джон Чендос, виконт Сен-Совер, его коннетабль, который понимал, что у княжества нет достаточных финансовых средств, позволяющих ему обеспечить значительное военное вмешательство.

Посланники Педро I вели переговоры и королем Наварры. Желая знать настроения своего мощного соседа, тот, в начале июня 1366 г., посылает посла, Эстевана де Кузанта, в Бордо, чтобы осведомляться об ответе, который намеревается дать принц Уэльский на просьбу свергнутого короля, и договориться с ним. Эстеван де Кузанта принят в Бордо Джоном Чендосом и графом д'Арманьяком. Именно этим двум членам своего совета принц поручил заботу о заключении сделок по Кастилии
. Граф был выбран, без сомнения, благодаря его связям с бывшим королем Кастилии, сложившихся во время его выступления на его стороне несколькими годами раньше, в 1361 году. Учитывая настроение принца, решение о помощи принято достаточно быстро. В начале июля гасконский рыцарь, Жерар де Тарта, отправляется к Педро I, чтобы передать ему приглашение присоединиться к принцу в Бордо. Можем спросить себя, не информировал ли Жан I Карла V о ходе дел? Письмо короля от 21 июля, которое уже упоминалось, могло бы быть подтверждением получения такого письма, несущего, в силу необходимости, скрытый смысл: «[…] знайте, что мы тщательно изучили содержание этого [письма], но по некоторым причинам мы не можем в настоящее время дать вам надлежащий ответ, […] ([...] sachiez que nous avons bien considéré le contenu en icelles [lettres], et pour certaines causes nous ne vous en pouvons faire present plaine response, [...])»
.

Узнав, что его ожидают, Педро I тотчас же оставляет Галицию, и 1 августа высаживается в Байонне. Получив известие о его прибытии, принц Уэльский отправляется на встречу с ним, в сопровождении Шарля Наваррского, который недавно вернулся из Нормандии. Эти трое встречаются в порту Капбретон в первые дни августа. Решение о вмешательстве принято. Возможно, принц Уэльский, возвратившись в Бордо 20 августа, созовет гасконских дворян и представит им план действия, чтобы получить их поддержку и участие
. 

Теперь трем договаривающимся сторонам следует определить практические условия операции и, главным образом, прийти к соглашению по поводу компенсаций, предназначенных принцу Аквитании и королю Наварры за их вмешательство. Предварительные переговоры ведутся в доминиканском монастыре Байонны, представителями принца, Джоном Чендосом и Жаном I, к которым присоединился сенешаль Аквитании, Томас Фельтон
. Представитель короля Наварры требует крупную сумму от имени своего сеньера, контролирующего проходы через Пиренеи в Кастилию. Беглый король, которому нечего терять, обещает все, чего только у него не потребуют, обещая значительные суммы и уступая целые куски королевства, которое он потерял. Переговоры закончены в Либурне, при участии сира д'Альбре
. Граф д'Арманьяк один из подписавших окончательное соглашение, заключенное 29 сентября 1366 года. Переход через Пиренеи намечено начать 10 января 1367 года. Столь запоздалая дата, предусматривающая преодоление перевалов зимой, вызвана временем, необходимым для формирования армии вторжения. Силы, которые принц Уэльский может поставить под ружье в Аквитании, слишком немногочисленны. Ему надо привлечь компании и привести подкрепления из Англии. По его запросу там тотчас же навербован экспедиционный корпус. Его командование Эдуард III поручил своему молодому сыну, Джону Гонту, герцогу Ланкастеру. Он унаследовал титул и владения своего тестя, Генри Гросмонта, умершего в марте 1361 года
.

Соглашение в Либурне предусматривало, что об оплате войск, оцененной в 300 000 флоринов, позаботится принц Аквитании, а уже потом Педро I все ему возместит. Несмотря на обещание заманчивого жалования, не похоже, чтобы гасконские вассалы принца спешили принять участие в начинаемой кампании. Изучение списка имен участников похода, представленного хронистами, показывает, что гасконские дворяне были не так многочисленны, как сеньоры Они, Сентонжа или Пуату. Единственные гасконские сеньоры, упомянутые Эро Чендосом или Фруассаром, не считая тех, кто выбрал английское подданство до договора в Бретиньи, и людей компаний, были, помимо графа д'Арманьяка, виконт де Кармэн
, граф де Комменж, сеньор де Северак, Эмери де Тар и Бертран де Террид
. Родственники Жана I, которых граф обычно водил на войну, отсутствуют. Граф де Пардиак, его неразлучная тень уже более пятнадцати лет, его не сопровождает. Жан де Лабарт, его племянник, и Мано де Барбазан не принимают участие в кастильском «путешествии (voyage)». Виконт де Фезансаге, другой его племянник, находящийся при Карле V с сентября 1366 г., и не думал возвращаться. Единственный родственник графа, которого находим в армии принца, это сир д'Альбре. Жан д'Арманьяк, собственный сын графа, находится при короле с начала сентября 1366 года. Он попытался предложить свои услуги папе, предлагая ему сопроводить его со своими людьми из Авиньона в Рим, куда папа хотел возвратиться
. После любезного отказа этого последнего, он присоединяется к герцогу де Берри и служит под его командованием в ноябре 1366 г. в парижском округе
. 

Такое отсутствие гасконцев говорит о том, что большинство глав родов, происходивших из земель, уступленные Эдуарду III в 1360 г., отказали в своей поддержке принцу Аквитании. Помощь, оказанная королю Педро I графом д'Арманьяком и сиром д'Альбре, меньше всего свидетельствует о их покорности принцу Уэльскому, или о их жажде наживы. Скорее всего в ее основе лежит их союзнические обязательства перед королем Кастилии. Союз Жана I с Педро I, заключенный в 1357 г., был возобновлен в начале лета 1362 года
. Граф д'Арманьяк держит слово. Гасконцы, «с готовностью вошедшие (grandement convoiteux)» в армию вторжения, упомянутые Фруассаром, либо традиционные вассалы принца, либо наемники из присоединившихся компаний. Высказывание Ролана Делашеналя: «По примеру почти всех сеньоров Юга, - известно, что Гастон Феб явился исключением, - Жан I принимает участие в походе на Кастилию […] (à l'exemple de presque tous les seigneurs du Midi, - on sait que Gaston Phoebus fit exception -, Jean Ier prend part à l'expédition de Castille […])», не совсем корректно
. 

Нет точных данных о численности войск принца Уэльского. Кеннет Фоулер оценивает их в восемь тысяч пятьсот бойцов, среди которых три тысячи предоставлены компаниями и две тысячи пришли из Англии
. Таким образом, княжество, север и юг Дордони составили остальные три тысячи пятьсот. Армия разделена на шесть «баталий (batailles)». В одной баталии с графом д'Арманьяком, оказываются Арно де Монто, Берар д'Альбре, претендент на трон Майорки, всего как несколько месяцев освободившийся из плена графа де Фуа
 и Бертюка д'Альбре со своей компанией
. Пропорциональный расчет позволяет предположить, что личный отряд графа д'Арманьяка состоял из двухсот-трехсот бойцов. А по союзному договору с королем Кастилии, заключенному в августе 1357 г., он обязывался привести в случае войны отряд из двухсот пятидесяти военных
. Численность его отряда подтверждает предположение, что он принимал участие во вторжении в качестве союзника Педро I. Согласно Фруассару, отряд сира д'Альбре насчитывал только четыреста военных. Он смог бы привести вдвое больше. Но численность его отряда была якобы сокращена по специальному приказу принцем Уэльского. Сир д'Альбре проявил при этом столь бурное негодование, что вызвал гнев принца, успокоить которого удалось только благодаря вмешательству Джона Чендоса и графа д'Арманьяка
.

Армия собирается в Даксе и его окрестностях в декабре и январе, и в начале февраля трогается в путь
. Принц переходит через Сен-Жан-Пье-де-Пор 14 февраля 1367 года. Граф д'Арманьяк преодолеет перевал Ронсеваль несколькими днями позже. К его баталии, находящейся в арьергарде, присоединяется сир де Северак, его руэргский сосед
. Во время знаменитого сражения при Нахере, произошедшего 3 апреля, он возглавляет вместе с сиром д'Альбре, правое крыло армии принца. У него под командованием около двух тысяч бойцов. Ему противостоит левое крыло армии Анри де Транстамара. Оно состоит из конных кастильских отрядов, так называемых “jinetes”, лошади которых не защищены. Командует им Дон Телло, брат Анри. В начале сражения Жан I пускает вперед своих английских лучников, которые интенсивностью своей стрельбы дезорганизуют войска Дона Телло, пугая их лошадей. Затем он идет в атаку сам, и обращает противника в бегство. Теперь он может атаковать левый фланг авангарда Анри де Транстамара, уже схватившегося с войсками принца. Таким образом, он способствует его поражению и окончательной победе
. «И те из правого крыла авангарда принца, где были граф д'Арманьяк и все де Лебре, и многие другие, атаковали Дона Телло; этот последний и те, кто был с ним, не ожидали такого, и оставили поле боя, разбежавшись кто куда (Et ceux de l'aile droite de l'avant garde du prince, dans laquelle se trouvaient le comte d'Armagnac et ceux de Lebret, et beaucoup d'autres, attaquèrent Don Tello; ce dernier et ceux qui étaient avec lui ne les attendirent pas, et abandonnèrent le terrain en s'enfuyant en tout sens)»
. Другой хронист настаивает на эффективности «английских стрелков из баталии графа д'Арманьяка и сира де Лебре, а также гасконцев (archiers anglais de la bataille du comte d'Armagnac et du sire de Lebret et aussi des Gascons)»
. 

Граф д'Арманьяк следует за принцем после его победы. Через несколько дней он присутствует на благодарственной церемонии в Бургосе, организованной 2 мая Педро I, вновь ставшим королем, в церкви городского собора. Во время службы, на которой присутствовали принц и все его окружение, Педро I торжественно подтвердил обязательства, принятые им в Либурне 29 сентября. Граф д'Арманьяк один из свидетелей этой клятвы
. Через несколько дней Педро I оставляет принца Уэльского. Он использует как повод необходимость отправиться на юг своего королевства для организации сбора субсидий, что позволило бы ему оплатить его долги. Англо-гасконская армия остается на месте, ожидая пока с ней расплатятся. 

Тем временем принц Уэльский начинает подготовку мирного соглашения между королями Арагона и Кастилии, надеясь таким образом ускорить выполнение всех условий договора в Либурне. Король Арагона, Педро Церемонный, благодаря которому Анри де Транстамар смог вести свои завоевания, опасается быстрого англо-кастильского карающего ответа. Он с облегчением принимает посланников принца Уэльского и Педро I, пришедших к нему с предложением переговоров. Тем не менее, он отвергает требования короля Кастилии. Чтобы воздействовать на переговоры, принц оставляет район Бургоса, ресурсы которого уже исчерпаны его армией, и приближается с границам Арагона. Войска изнывают от жары. Король Арагона уступает перед угрозой. Делегация, посланная принцем, чтобы завершить мирное соглашение, состоит из двух его главных соратников, Джона Чендоса и Томаса Фельтона, графа д'Арманьяка, капталя де Бюша и капитана компании Оливье де Клиссона.

Граф д'Арманьяк, связывался ли он снова с Карлом V, возобновляя таким образом контакты, завязанные в прошлом году? Мы видели, что в конце 1366 г. два близких родственника графа, его собственный сын Жан и его племянник, виконт де Фезансаге, пользовались особым вниманием со стороны суверена. Через несколько месяцев, вскоре после сражения при Нахере, другой племянник Жана I, Оде де Транкалеон, сына Жана, виконта де Ломаня, хотя и был подданным принца Уэльского, поступил на службу к Карлу V, чтобы воевать в Гиени против англичан
. Еще чуть позже, в июле, верный Арно Гийем де Монлезен, который не последовал за Жаном I в Испанию, отправляться в Париж. Он приносит оммаж Карлу V 23 июля 1367 года
. Ролан Делашеналь отмечает, что Карл V располагал достаточной информацией, чтобы отслеживать с июля 1367 г. «возвращение во Францию победоносных отрядов из под Нахеры (du reflux en France des bandes victorieuses de Najera)»
. Может быть Жан I специально попросил своих ближайших родственников не следовать за ним в Кастилию, чтобы располагать надежной связью, позволяющей ему информировать короля об всех изменениях в положении?

Переговоры начинаются в начале августа в Алеза, пограничном городке между Кастилией и Арагоном. Принц Уэльский пока ничего не получил от Педро I, ни денег, ни территориальных уступок. Он начинает опасаться нарушения слова человеком, которого он восстановил на троне Кастилии. Поэтому, хотя его представители на встрече в Алеза получили официальную директиву действовать совместно с кастильскими посланниками, тем не менее они имеют тайную инструкции не принимать в расчет интересы короля Кастилии, раз тот не держит своих собственных обязательств. Общее перемирие подписано 13 августа 1367 года. Оно должно продлиться до Пасхи (9 апреля) 1368 года
. 

Так как Педро I по-прежнему избегает встреч с принцем Уэльским, тот решает, что теперь, когда его союзник не выполняет ни одного пункта договора, на переговорах с представителями Педро IV не стоит больше принимать в расчет интересы Кастилии. Англо-гасконская делегация, куда постоянно входит граф д'Арманьяк, тайно предлагает королю Арагона общие действия против короля Педро I. Речь шла о том, что если тот до конца перемирия не выполнит всех обещаний, которые он подписал, следует его атаковать вместе с королями Наварры и Португалии, а затем разделить на четверых королевство Кастилию. Но во время переговоров, в конце августа, происходит вооруженный инцидент между войсками графа д'Арманьяка и людьми из компании Оливье де Мони, который держал город Борха для короля Арагона. Дело оказывается достаточно серьезным, чтобы прервать переговоры в Алеза. Так как принц хочет оставить Кастилию, где он болеет, и где его армия разрушается из-за непривычной жары, возобновление переговоров перенесено на октябрь
. 

Вряд ли инцидент в Борха произошел случайно. Питера Рассел считает, что Жан I действовал вполне сознательно, стараясь помешать сближению англичанин с арагонцами. Поводом могло послужить желание защищать интересы короля Кастилии, союзником которого он был. Можно предположить и другую причину. Нет ли здесь желания графа тайком поддержать политику короля Франции? С тех пор, как Эдуард III вошел в союз с Кастилией в 1348 г., постоянная политика королей Франции состояла в том, чтобы опираться на Арагон для противодействия англичанам
. Соглашению между королем Арагона и принцем Уэльским не могло понравиться Карлу V. Если граф д'Арманьяк действовал, чтобы помешать такому соглашению, король мог только быть признательным ему за это.

Имеется еще факт, поддерживающий гипотезу о соглашении между Жаном I и королем. В начале июля 1367 г., на Штатах Лангедойля, собранных для определения мер для борьбы с бесчинствами «наемников (routiers)», Карл V привлекает Жана д'Арманьяка, сына графа, чтобы тот выступил в качестве посредника перед компаниями
. Далеко не все из них покинули королевства. Помимо тех, что свирепствовали в Шампани и в Оксеруа, много их, более или менее контролируемых Анри де Транстамаром, бесчинствовало в Лангедоке. Анри де Транстамар ускользнул от гибельной судьбы, которую ему готовил его сводный брат под Нахерой. Проследовав через Орте, где он был ободрен графом де Фуа-Беарном, он направился к герцогу д’Анжу в Ним, где оказался в мае 1367 года. Герцог, лейтенант короля в Лангедоке с ноября 1364 г., уже помог ему, по просьбе своего брата, в подготовке завоевания Кастилии в начале 1366 года. Анри де Транстамар теперь ведет вербовку среди компаний, оставшихся на месте, благодаря финансовой помощи Луи д'Анжу. С конца июня он начинает грабить западные оконечности Руэрга и преследовать английские гарнизоны
. Это бесчинства, на которые принцесса Аквитании жаловалась Карлу V, и легли в основу миссии, порученной Жану д'Арманьяку
.

Жан д'Арманьяк отправился в Лангедок в начале августа. Одновременно он посылает одного из своих оруженосцев в Испанию. Известно, что в это время большая часть компаний была в Кастилии, где они развлекались грабежом, в ожидании обещанного жалованья, поэтому с уверенностью можно предположить, что посланник столь незначительного ранга мог быть ответственным только за то, что бы передать послание лицу, имеющему достаточно власти над капитанами компаний. Единственный, кто там был способен служить посредником между королем Франции и компаниями, был граф д'Арманьяк. Таким образом вполне вероятно, что оруженосец был направлен именно к графу, с просьбой задержать возвращение компаний через Пиренеи. В свою очередь граф мог передать через него своему сыну все, что знал о политических намерениях принца. Он мог, таким образом, сообщить ему о решении того возвратиться как можно скорее в Аквитанию, а также указывать путь и даты передвижения его армии. Именно эти сообщения оруженосец мог передать своему хозяину, Жану д'Арманьяку, для Карла V
. 

Истратив все запасы, изнуренный непривычной жарой, обозленный из-за обмана Педро I, принц Уэльский возвратился в конце августа в Аквитанию. Он шел той же дорогой, как и пришел, сопровождаемый при переходе через Пиренеи королем Наварры
. Он распускает свои войска в Байонне, сразу же после преодоления Пиренеев
. Согласно Пьеру Тюкоо-Шала, он думал пройти через Беарн, чтобы выместить злобу на графе де Фуа, но отказался из-за размаха оборонительных мер, предпринятых графом
. Граф д'Арманьяк вернулся вслед за принцем, столь же разоренный. Ему пришлось занять 1 600 франков у короля Наварры, чтобы оплатить возвращение самого себя и своего отряда
. 

Прибыв в Бордо в начале сентября, принц Уэльский созывает Штаты Аквитании в Сент-Эмильоне, к 16 октября
. Он хочет просить у них помощи для оплаты использованных им компаний. Те не собираются оставлять княжество, несмотря на все требования
. Оставаясь на месте, они дожидаются своего жалованья, и причиняя беспокойство по всей долине Гаронны. Их присутствие мешает проведению Штатов, созванных принцем
. Депутаты Роде, которые застали других посланников Руэрга в Фижаке, вынуждены были констатировать актом, заверенным через нотариуса в Мейроне на Дордони, что им невозможно продолжать их дорогу, и что они вынуждены повернуть обратно
. 

Наконец, компании были оплачены из средств, собранных благодаря хитрости казначея Аквитании. В октябре и ноябре они начали оставлять регион, двигаясь на северо-восток по направлению к Сану. Поднимаясь по долинам Ло и Дордони, они начали разорять Керси и Руэрг
. Граф д'Арманьяк, который, несмотря на разрушения, совершенные на его землях, оставался при принце, оценит позже ущерб, который они причинили в его владениях, в 600 000 флоринов
. Вряд ли его радовало и то, что если компании были оплачены, то он и его люди за свою службу не получили ничего, в то время как он считал, что им причитается более чем 200 000 флоринов
. Несмотря на это, он продолжает оставаться при принце.

Ситуация все больше усложнялась. Анри де Транстамар был поддержан в желании взять реванш против сводного брата посланием и, возможно, обещанием Карла V, которые ему передал Жан д'Арманьяк. Поддержка короля Франции стала очевидной после заключения соглашения, которое претендент в троне Кастилии подписал в августе с герцогом д’Анжу
. Как только Анри де Транстамар узнал, что принц Уэльский перешел Пиренеи, он переходит в наступление. Он совершает блестящий марш. Если 8 сентября, он был еще в замке Пьерепертюи в Корбьере, где вербовал войска на деньги, предоставленные Карлом V, то через двадцать дней, 28 сентября, он ужу победоносно вошел в Калахору. Он пересек графство Фуа с разрешения Гастона III, затем пересек горы к западу от Арагона, пренебрегая отказом в проходе, посланным ему Педро Церемонным
. 8 октября он вошел в Бургос. 

Король Арагона уязвлен нарушением своей территории. Он не простит этого Анри де Транстамару и капитанам, которые его сопровождали
. Со своей стороны принц Уэльский полагает, что имелось тайное соглашение между Анри де Транстамаром и Педро IV. Он отказывается возобновить переговоры, прерванные в августе в Алезе. Только выслушав специального посланника короля Арагона, явившегося в Сент-Эмильон рассказать о насилии, которому подвергся его хозяин, принц Уэльский соглашается возобновить диалог. Он дает свое согласие, чтобы его посланники встретились с посланниками королей Арагона и Наварры в Тарбе. Педро I тоже предложено прислать своих представителей
. 18 октября, принц снова просит графа д'Арманьяка быть его официальным представителем на этих новых переговоров, вместе с его канцлером, его коннетаблем и некоторыми другими
. Направляясь в Тарб, Жан I проходит через свои домены и попутно решает некоторые свои дела. 28 октября в Лавардане он выкупает у Кана де Ладо, виконта де Корнейяна, права высшего судопроизводства в его виконтстве, как и право на оммаж, приносимый ему, что показывает, что он не совсем разорен
. Эта сеньория впоследствии будет включена в графство Арманьяк
. 

В Тарбе переговоры продолжаются в течение всего ноября. Договор, подписанный 21 ноября, предусматривает, что Педро I обязан выполнить все обязательства, которые он принял по договору в Либурне в сентября 1366 года. Все расчеты по обязательствам, которые лежат на нем, все суммы которые следует выплатить, и все территориальные уступки, должны быть закончены до Пасхи 1368 года. Но участники переговоров принимают в расчет и те события, которые произошли в Кастилии в октябре и ноябре. Анри де Транстамар, сделав торжественный вход в Бургос в начале октября, предпринял завоевание Кастилии. Он забрал у Педро I больше половины королевства. Соглашение в Тарбе предусматривает, таким образом, что Анри де Транстамар может выполнить обещания по договору в Либурне вместо своего соперника, взамен признания его королем Кастилии со стороны королей Арагона и Наварры, и принца Аквитании. Предусмотрено так же, что если претенденты на трон Кастилии будут оба отсутствовать, делегаты принца и делегаты королей Арагона и Наварры встретятся в начале апреля 1368 г., чтобы обсудить совместное нападение на Кастилию
. Граф д'Арманьяк возвращается в Сент-Эмильон, доставить принцу Уэльскому соглашение, осуществленное во многом благодаря ему самому. Принц одобряет его 10 декабря, но добавляет, что ему нужно согласие его отца
. 

Этот договор и роль, которую сыграл в нем Жан I, требуют нескольких замечаний. Питер Рассел подчеркивает отсутствие каких-либо политических целей договора в Тарбе. Это соглашение рассматривает возможность англо-кастильской войны прежде всего как возможность успокоить оскорбленное самолюбие принца Уэльского, и вторая возможность, куда как более гипотетическая, это надежда приобрести там трон для себя. Действуя таким образом, принц противоречит политике своего отца, Эдуарда III, который уже долгие годы старается примириться с королем Кастилии, чтобы тот перестал предоставлять свой флот королю Франции. Не специально ли граф д'Арманьяк подтолкнул принца к конфликту с Кастилией, что конечно же устраивало Карла V? Был ли договор в Тарбе одним из ходов в политической игре графа д'Арманьяка, стремящегося поставить под сомнение положение, сложившееся в результате договора в Кале?

Контакты между Карлом V и графом, после его возвращения из Кастилии, продолжаются. Король использует Жана д'Арманьяка, сына графа, как посредника. Мы уже видели, что он в августе 1367 г. отправился из Парижа в Лангедок, по просьбе короля, чтобы вести переговоры с компаниями. Когда бывшие в Кастилии компании вернулись в королевство, Карл V меняет тактику. Теперь он считает необходимым бороться с ними, сталкивая одни с другими. 28 октября 1367 г. он поручает Жану д'Арманьяку, находящемуся в Париже, собрать войско в тысячу «копий (lances)» для борьбы с компаниями из Нижней Оверни, угрожающими Бургундии
. Эта армия должна была быть составленной на девять десятых из людей компаний, а остальные должны были вербоваться в графстве Роде. Таким образом 18 ноября сто «копий (lances)» оставляют Роде, ведомые Жаном д'Арманьяком, чтобы явиться «куда следует (en ça)», получив жалование за один месяц. Набор людей компаний скоро отменят, но Жан д'Арманьяк и его воины из Руэрга будут оплачены до 31 января 1368 года
. Как Жан д'Арманьяк мог бы собрать этих военных на землях своего отца без его согласия? Значит, граф д'Арманьяк опять сделал все необходимое, чтобы удовлетворить Карла V.

Как бы там ни было, принц Уэльский пока не ничего замечает, и не изменяет своего поведения по отношению к графу д'Арманьяку. Напротив, он кажется даже хочет проявить свое удовлетворение своим вассалом по поводу его участия в заключении соглашения в Тарбе. Принц наконец принимает в расчет недовольство, уже три года проявляемое Жаном I, махинациями сенешаля Руэрга. 10 декабря, в тот день, когда он одобряет договор в Тарбе, он отдает приказ Томасу Ветанхалю, действующему сенешалю, представать в ближайшие большие дни (grands jours) Аквитании ответы на жалобы графа, упрекающего его в нарушении его юрисдикции
. Решение принца показывает, что отношения между графом и им самим самые распрекрасные. Мы не можем согласиться с Роланом Делашеналем, для которого, «начиная с последних месяцев 1367 г. чувствуется внезапное охлаждение между сюзереном и вассалом (à partir des derniers mois de 1367, le refroidissement est sensible, autant que soudain, entre le suzerain et le vassal)». Не похоже, чтобы граф «удалился в свои земли, получив некое назначение (confiné dans ses terres, avec quelque affectation)»
. 10 декабря он рядом с принцем, когда тот одобряет договор Тарба.

Между тем, Жан I так и не получил полного удовлетворения. Конечно, Томас Ветанхаль должен был отчитаться, но доводы сенешаля были неполны и лишь частично отвечали на предъявленные жалобы. Вопрос прямого сбора налогов с его людей, которому он всегда противился, даже не рассматривался. А он был жизненно важен для него. При жалком состоянии его доменов, ухудшенном недавними разрушениями, причиненными компаниями, размер сумм, который каждый огонь был в состоянии оплачивать, быстро достиг своего предела. Любые отчисления в пользу принца следовали из его собственных доходов. Ему самому и его людям пока удавалось уклоняться от налога. Но граф прекрасно понимает, что в этом им помогает «внешние события и проводимая им разумная политика (événements extérieurs et les ménagements inspirés par une [sa] sage politique)»
. Ему известны финансовые проблемы, с которыми сталкивается принц Уэльский. Он принял меры, соответствующие его гордому характеру и его ожесточению, вызванному его унижением. Его положение может только ухудшится. Он понимает, что его любое новое противостояние желаниям принца перейдет в общий конфликт, который его уничтожит, если он останется в одиночестве. 

� Delachenal (R.) Ibidem. Vol. II, p. 207.


� Zurita (J.) Anales de la Corona de Aragon, vol. 4, chap. IX-XXXI, p. 408. Видимо, граф д'Арманьяк хотел не забыть деталей обязательств, которые он принял на себя по договору в августе 1357 г. с королем Кастилии, так как текст этого соглашения, который находится в архивах департамента Тарн и Гаронны, является копией с оригинала, сделанной 19 апреля 1361 г. в Сарагосе секретарем графа д'Арманьяка (Bourbon (M.) Traité d'alliance offensive et défensive entre le roi de Castille Pierre le Cruel et le comte d'Armagnac, p.60).


� [...] de como se han de alojar los companiss en los lugares de transito' (Archivo general de Navarro. Catalogo de la seccion de comptos. Tomo III, p. 287, n° 737 et 738).


� Мата д’Арманьяк, вдовствующая дама д’Альбре, испытывала большую нужду в деньгах. Ее брат, граф Жан I, выкупает у нее «шляпу (chapel)», являющуюся частью ее приданного, за 4600 золотых экю. (Laplagne-Barris (P.) Les joyaux de Jean Ier comte d'Armagnac, p. 503). 15 мая 1361 г. в Террере был заключен мир между Арагоном и Кастилией, подписанный при посредничестве кардинала де Булоня. (Fowler (K.) Medieval mercenaries. Vol. I, p. 36).


� Archivo general de Navarro. Ibidem. Tomo III, p. 358, n° 917 et 918. Ж. Брютай не различает пребывания в Наварре от кампании Кастилии. (Brutails (J.A.) Documents des archives de la Chambre des Comptes de Navarre, p.79). 21 августа Шарль II просит капитана Сен-Жан-Пье-де-Пор, убедить Жана I разделить свои войска на группы по шестьдесят латников, для прохода через Наварру. Если они захотят войти в город, они должны перед этим передать свое оружие алькальду. (Russell (P.E.) The english intervention in Spain and Portugal, p.26).


� Согласно аббату Брейлю, граф д'Арманьяк назначил лейтенантом, на время своего отсутствия, Пьер Пуаньяна, сеньор де Муайси. (Ibidem, p. 70, n. 2). Но указанная им ссылка - E 237, n° 157 - не касается этого дела. В то же время Пьер Пуаньян был канцлером Арманьяка в 1462 г. (Samaran (Ch.) Ibidem, p.32, n. 1). Не здесь ли источник ошибки?


� Mérimée (P.) Histoire de Don Pèdre Ier, roi de Castille, p. 409.


� Ayala (P. Lopez de) Cronicos. Vol. I, p. 268.


� Contamine (P.), Les compagnies d'aventure en France pendant la guerre de Cent Ans, p. 369.


� Fowler (K.) Ibidem. Vol. I, p. 28.


� Fowler (K.) Ibidem. Vol. I, p. 33.


� 18 января 1361 г. Папа Иннокентий VI пишет графу д'Арманьяку, как и герцогу Нормандскому, герцогу Турени и графу де Фуа, прося у них помощи против больших Компаний. (Froissart (J.), Chronique, éd. S.Luce. Vol. VI, p.XXXII, n.).


� Fowler (K.) Ibidem. Vol. I, p. 38.


� Artières (J.) Documents sur la ville de Millau, p. 118, n° 241.


� 20 августа 1361 г. “[...] cum nil certius morte nilque incertius hora mortis maxime isto praesenti perstifere mortalitatis attento tempore in quo vix est aliquis qui mortem non dubitet subire repentinam”. (Приложение, документ VII).


� B.N. Doat 192, f° 286 et 291v, et JJ 91, n° 207, f° 103v cités par Samaran (C.). La Gascogne dans les registres des trésors des Chartes, p. 97.


� Rymer Ibidem, III,2 p. 624.


� Capra (P.) et Bériac-Lainé (F.). La Bigorre en 1361-1362, p. 153.


� 25 ноября 1361 г. «И вы принесете оммаж моему упомянутому брату, королю Англии, за все то, что вы держали от нас […] и как только он от вас потребует (Et vous entriez en la foy et hommage de mon dit frere le roy d'Angleterre de tout ce que vous tenez de nous [ ] quant et sitost que vous en siez requis par nos deputez)». (Приложение. Документ VIII).


� 16 декабря 1361 г. «… вас просим, требуем и недвусмысленно предписываем, из любви к вере и лояльности к нам, оказать эту любезность, что бы каждый мог видеть и заметить, как вы рады упомянутому миру и нашему освобождению, […] так как вы один из самых больших той страны (... vous prions, requerons et enjongnons expressement sur l'amour foy et loyauté que vous avez a nous que vous facier si gracieusement que chascun puists veoir et apercevoir que vous avez joie de la dite paix et e nostre délivrance, [...] comme vous soiez un des plus grans du pays de par dela)». (Chaplais (P.) Some documents regarding the fulfilment and interpretation of the treaty of Bretigny, p. 30).


� Меморандум, написанный между 16 февраля и 16 марта. «Король особо писал и неоднократно требовал от графов Дарминьяка и де Фуа и многих других, кто соблюдает мир, поклясться в этом без каких-либо оговорок. […], он посылал уверения и благородных посланцев, наделенных властью заставить освободить упомянутые земли, и особенно графство Гор, которое держит граф Дарминьяк (Le roy a escript expressement et mandé par pluseurs fois par lettres closes auz contez Darmignac et de Foiz et a plusieurs autres qui la paix avoient a jurer que il la jurent sans aucun delay. [...], il a envoyé certains et notables messaigiers aians povoir de faire délivrer les dites terres et par especial le conté de Gaure que tient le conte Darmignac)». (Chaplais (P.) Ibidem, p. 39 et 40).


� Froissart (J.), Chroniques, éd. S.Luce. Vol. VI, p. 58.


� 20 марта 1362 г. Так как Иоанн II не уверен, что он обеспечит передачу, «он готов отдавать [королю Эдуарду II] по 2000 ливров или по 3 000 ливров каждый год, и даже по 5 000 ливров, пока оно [графство Гор] не будет передано (il est prêt à donner [au roi Edouard II] 2000 l. ou 3 000 l tous les ans, et même 5 000 l., jusqu'à ce qu'il [le comté de Gaure] ait été livré)». (Chaplais (P.) Ibidem, p. 46 et Delachenal (R.) Histoire de Charles V, vol. II, p.335, n.5 citant J 641 n° 9).


� 1362 (месяц не указан). Граф д'Арманьяк обменивает земли, расположенные в графстве Гор с Пьером де Лозом. (B.N. Doat 164, f° 136).


� 20 марта 1362 г. король указывает «что необходимо как можно быстрее освободить его родственников для защиты их земель, которые были ограблены, […] особенно следует настаивать на выдаче нашего сына, герцога де Берри, для чего, надо побыстрее отдать Гор (qu'il est nécessaire de libérer rapidement les gens de son lignage pour la défense de leurs terres qui sont pillées, [...] par especial tracteront de la délivrance de nostre fils, le duc de Berry, afin d'avoir plus briefment la delivrance de Gaure)». (Chaplais (P.) Ibidem, p. 46).


� Cazelles (R.), Société politique, noblesse et couronne sous Jean le Bon et Charles V. p. 429 et Delachenal (R.) Ibidem. vol. II, p.340.


� Около Оша Мано де Барбазан приносит оммаж Жану, милостью Божьей графу д’Арманьяку, де Фезансаку, де Роде и де Гору, за сеньории Марсайян и Токсианум в графстве Гор, “regnante serenissimo et illustrissimo principe domino Karolo, Dei gratia, Francorum rege...”. (B.N. Doat 195, fol. 1). Дата, указанная переписчиком, 1-ое апреля 1362 г., может быть только ошибкой, Карл V был коронован только в мае 1364 г. Пасха 1362 г. приходилась на 17 апреля, Пасха 1364 г. – на 24 марта и Пасха 1365 г. – на 13 апреля.


� Франсуаза Леху подчеркивает, что обстоятельства освобождения герцога Берри в начале 1365 г. весьма туманны. Переговоры велись в четвертом квартале 1364 г., но детали не известны. (Ibidem. Vol. I, p. 177). Титул графа де Гора исчез из титулования Жана I при его вторичной клятве, 14 апреля 1365 г., соблюдать мирный договор с графом де Фуа. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 390 et B.N. Doat 195, f° 195). Дата передачи графства Гор чиновникам Эдуарда III не кажется известной Ролану Делашеналю. Не упоминается графство Гор в соглашении, подписанном в Лондоне 20 января 1366 г., относительно земли Бельвиль, другого спорного пункта договора в Кале, соглашении, которое позволило освободиться четырем наиважнейшим заложникам. (Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 192). Таким образом, ничего не противоречит сделанному предположению. Передача была, скорее всего, в начале 1365 г. Тогда Жан I нуждался в средствах для выплаты выкупа графу де Фуа.


� Delachenal (R.) Ibidem. Vol. II, p. 335 et Capra (P.) L'administration anglaise du temps de la lieutenance du prince Noir, vol. IV, p.796.


� Вступление во владение Ажене и Кондомуа осуществлено Арно Соважем, назначенным сенешалем Ажене королем Англии. (Capra (P.), L'administration anglo-gasconne au temps de la lieutenance du Prince Noir, vol. IV, p. 798).


� 23 февраля 1362 г. Граф д'Арманьяк подписывает соглашение с Бертраном де Ла Мотом по поводу наследства Бертрана де Го, и передает ему разрешение папы на его планируемый брак. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 11, n° MM et f° 33v, n° 56).


� Capra (P.) et Bériac (F.) La Bigorre en 1361-1362, Hommes et Terres du Sud, p. 137.


� Гастон III требует от консулов Монпелье выплату того, что они ему были должны по их соглашению от 11 июля 1360 г. (A.C. de Montpellier, Inventaire, vol. II, p. 93).


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 390, Preuves, n° 195.


� 6 января 1362 г. A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 122, n° 418.


� Бернар Эзи V, сир д'Альбре, 12 февраля 1359 г. был еще жив. Он умрет до декабря того же года. (Marquette (J.), Les Albret, II-Les hommes et le patrimoine, p. 167).


� B.N. Doat 189, f° 296 et suivantes. См . Приложение, документ IV.


� B.N. Doat 192, f°181 à 188, et A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 98v, n° 328.


� См . Приложение, документ IX.


� Речь идет о замке Сен-Фаржу, принадлежащем Бертрану де Конаку, епископу Комменжа. 19 марта 1362 г. папа Иннокентий VI пишет графу де Фуа, прося его возвратить замок. В своем ответе Гастон III заявляет, что он будет держать замок, так долго, как он сочтет необходимым (Clergeac (A.) La désolation des églises et monastères de la Gascogne, p.293).


� 16 февраля 1362г. В л’Этуаль, в Нормандии, король Наварры готовится к поездке, чтобы выступить посредником между графами де Фуа и д’Арманьяком. Прибыв в Памплуну, он посылает 23 февраля посланца в графу д'Арманьяку. (Archivo general de Navarro. Catalogo de la seccion de comptos. Tomo IV, p. 26, n° 56 et p. 32, n° 70).


� Tucoo-Chala (P.) Gaston Phebus et la vicomté de Béarn. p. 84.


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 104v, n° 355.


� B.N. Doat 192, f° 335.


� 23 февраля 1362 г. Граф д'Арманьяк подписывает соглашение с Бертраном де Ла Мотом по поводу наследства Бертрана де Го, и передает ему разрешение папы на его планируемый брак. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 11, n° MM et f° 33v, n° 56).


� 19 марта 1362 г. Ayala (Pero Lopez de) Cronicas, vol. I, p. 268 et Catalina Garcia (Juan). Castilla y Leon durante los reinos de Pedro Ier, vol. I, p. 251. 


� Mérimée (P.) Histoire de Don Pèdre Ier, roi de Castille, p. 421.


� 6 мая 1362 г. Соглашение, заключенное между графом д'Арманьяком и виконтом де Тюренном при посредничестве кардинала де Булоня, в присутствии сенешаля Прованса от королевы Жанны. Виконт де Тюренн и кардиналы, его родственники, обещают обеспечить назначение графу д'Арманьяку ренты в размере 3 000 флоринов от королевы и короля Сицилии, взамен его отказа от бароний Пертузио, Мейрарге, Седерон и Панн, которые держит виконт де Тюренн. (B.N. Doat 195, fol. 7).


� Zurita (J.) Anales de la Corona de Aragon, p.436.


� Высказывания по этому поводу аббата Брейя, подхваченные Пьером Тюкоо-Шала, Джонатаном Сампшеном и Кеннетом Фоулерем, не основаны ни на каких источниках. (Breuils (Abbé) Ibidem, p. 71).


� Fowler (K.) Medieval mercenaries. Vol. I, p. 48 à 54.


� Molinier (A.) Etude sur la vie d'Arnoul d'Audrehem, maréchal de France, p. 109 et Fowler (K.) Ibidem. Vol. I, p. 56 et 57.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. IV, p.3 citant Rymer, III, 2, p. 667.


� 19 июля 1362 г. B.N. m. fr. 8558, f° 41.


� 23 и 24 августа 1362 г. Король сохраняет за Жаном I д’Арманьяком и его женой Беатриссой право наследования у бастардов, скончавшихся в баронии Шароле. (A.N. Inventaire, JJ 91, n° 306 et 361 et Richard (J.) Erection en dignité de terres bourguignonnes. p. 29).


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem II, p. 154.


� Archivo general de Navarro. Catalogo de la seccion de comptos. Tomo III, p. 210, n° 512 et p. 223, n° 546.


� Сеньор де Лан соглашается на тех же условиях, что и сеньор де Барбазан, Эйсо де Монтескью, сеньор де Парделан (Пардайян) и сеньор де Монто. (B.N. Doat 195, f° 15). Последнего из упомянутых, Жиро де Монто, не следует путать с Пьером де Монто, капитаном компании. (Fowler (K.) Ibidem. Vol. I, p. 54). Сир де Монто был одним из «четырех главнейших баронов (quatre grands barons)» Фезансака, наряду с сеньорами де Барбазан, де Монтескью и де Пардайян. Жан I заручился поддержкой своих вассалов.


� Это письмо от 9 октября было представлено общей Историей Лангедока (vol. 9, p.748) и Пьером Тюкоо-Шала (Ibidem I. p. 85) как ответ на вызов, направленный якобы Жаном I Гастону III. Изучение показывает, что эта интерпретация довольно условна. (Приложение, документ X). К тому же, не находим никакого следа «вызова (défi)», посланного Жаном I. Ссылка, приведенная Пьером Тюкоо-Шала (Doat 195, f° 236 ?), никак не соответствует этому делу, как это указывает Кеннет Фоулер (Ibidem. Vol. I, p. 64, n.71).


� 23 октября 1362 г. маршал д’Одрегем был в Турню. Он вернулся в Тулузу 30 октября. (Molinier (A.) Ibidem, p. 117).


� Fowler (K.) Ibidem. Vol. I, p. 61.


� H.G.L. Vol. 9, p. 742, n.


� «И пришли в этот день туда на помощь графу де Фуа, пять капитанов компаний, которыми были Эпьота [Эпьоте], Севесорга де Алемана [Жан Хаценорг из Германии], Бертюкен, Пти Мешен и господин Жан Альмериш [Джон Амори], которые были хорошими бойцами и имели очень приличные компании (Et vinrent ce jour là au secours du comte de Foix, cinq capitaines de compagnie lesquels étaient Espiota [Espiote], Sevesorgas de Alemana [Jean Hazenorgue d'Allemagne], Bertuquin, Petit Meschin et monsieur Jean Almerich [John Amory] qui étaient de bons combattants et avaient de très bonnes compagnies)». (Fowler (K.) Ibidem. Vol. I, p. 64 citant Ayala (P.L. de) Cronicos. Vol. I, p. 298).


� 14 ноября 1362 г. “[...] pro tractendo cum dictis capitaneis societatum de expellendis eisdem a regno”. (H.G.L. Vol. 10, Preuves, col. 1231 et 1232). Согласно Огюсту Молинье, граф де Фуа обманул маршала д’Одрегема, чтобы получить вознаграждение. (H.G.L. Vol. 9, p. 742, n. 1). Другая возможность заключается в том, что маршал д’Одрегем действовал таким способом, чтобы помогать графу де Фуа. Если так, то не делал ли он это с согласия дофина?


� Согласно Фоулеру (K.) Ibidem. p. 64: для Гарсио дю Кастель см. (Thalamus parvus, p. 362), для Бертюка д’Альбре и Пьера де Монто - (Doat 195, f° 69v). Кеннет Фоулер считает, что Берар д’Альбре, сир де Сен-Базейль, другой союзник Жана I, тоже был капитаном компании. Однако ни его прошлые и будущие службы, не оправдывают этого определения.


� 21 ноября 1362 г. Из Памплуны король Наварры направляет к Гастону III посланца, родом из Ортеза, живущего в Памплуне, «для некоторых переговоров (pour certaines négociations)». (Archivo general de Navarro. Catalogo de la seccion de comptos. Tomo IV, p. 304, n° 743).


� Latouche (Robert), Comptes consulaires de Saint Antonin au XIVe siècle, p. 50.


� H.G.L. Vol. 9, p. 748, n.1. Очень трудно почерпнуть из этих рассказов что-либо, кроме общих обстоятельств сражения. Подробности, приведенные Пьером Тюкоо-Шала, касающиеся численности и использованной тактики, основаны на непонятных источниках. (Tucoo-Chala (P.), Ibidem I, p. 86 et 87).


� 5 декабря, «в неизвестный час (a heure de none)», граф де Фуа сражался против графа д'Арманьяка «между Лонаком и Ле Гроле недалеко от Тулузы, пока граф де Фуа не разбил графа д'Арманака и всю его армию […], и говорят, что 1 000 человек из коммун Арманьяка были убиты там (entre Launac et Le Graulet en Tholozan, tant que lo comte de Foys descofit et apreyzront le comte d'Armanhac et tota son ost [...] et on dit que 1 000 personnes des communs d'Armagnac y furent tués)». (Thalamus parvus, p. 362). Можно процитировать также: “[...] e a di V di dicembre [...] e commissono insieme aspra battaglia, la quale per la pertinacia della buona gente che temeva vergogna si dall'una parte come da l'altra duro' per lungo spazio di tempo, dove si trovo' morti in sul campo tra dall'una e dall'altra parte oltre a tremilia uomini di cavallo, che ve n'ebbe mille cavalieri e gentili uomini di rimonea; a.equello di Foci rimase il campo, e qullo d'Ormignacca fedito rimase prigione [...]”. (Villani (Mattei) Cronica. Vol. II, Livre XI, chap. 36, p. 636). - И 5 декабря [граф де Фуа и граф д'Арманьяка] […] предались упорному сражению. Бой длился долго ввиду упрямства бойцов, как с одной стороны, так и с другой, и никто не хотел познать стыд отступления. Среди трех тысяч латников, хорошо если была одна тысяча рыцарей и известных сеньоров. Именно граф де Фуа победил, и граф д'Арманьяк, проиграв, был взят в плен […].


� «Перед Святками, в Гаскони состоялось большое сражение между графом де Фуа и графом д’Арманьяком. Граф де Фуа одержал победу благодаря большому числу англичан из отрядов Большой Компании (Before Christmastime, a great battle took place in Gascony between the count de Foix and the count of Armagnac. The count de Foix obtained the victory by the help of many English, a band of the Great Company)». (Scalacronica, p. 172 cité par K.Fowler, Ibidem, p. 66). Согласно Экерьеру и Пьеру Тюкоо-Шала, сеньор де Л’Иль, входил в армию Гастона III, но он не упоминается ни современниками, ни Берни. В 1362 г. Жан, граф де Л’Иль был под опекой, так как был недееспособен, и его сыну Бертрану было менее двенадцати лет. (Anselme (Père), Histoire généalogique. Vol. II, p. 709).


� Esquerrier (A.), Chroniques romanes des comtes de Foix, p. 56 et 57, et Doat 195, f° 27 à 109.


� B.N. Doat 195, f° 110.


� B.N. Doat 195, f° 27 à 109.


� Рыцаря звали Гийем де Жолен. (Tucoo-Chala (P.) Ibidem I. p. 91 citant A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 302, f° 34). Столь высокая сумма, может быть, была связана с тем, что Гийом (или Гийем) де Жолен входил в число близких родственников Жана I. Граф поручит ему вести в суде свое дело против принца Уэльского в феврале 1368 г., и ему поручит обязанности маршала своей «армии (host)» в апреле 1373 г.


� Rouquette (Abbé J.B.) Le Rouergue sous les Anglais, p. 53 citant Le livre de comptes du boursier de Millau pour l'année consulaire 1363-1364. Для сравнения, выкуп Филиппа, герцога Бургундии, плененного при Пуатье в 1356 г. составил 200 000 мутонов (40 000 £). Выкуп Дэвида Брюса, взятого при Невилль Кросс в 1346 г., составил 100 000 марок (66 666 £). 300 000 флоринов равняются 50 000 £. (Perroy (Edouard). Gras profits et rançons pendant la guerre de Cent ans, p. 574, n. 1).


� Гастон III находился в Фуа с начала января 1363 г. и до, по крайней мере, 14 апреля 1363. (Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p.391).


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem II, p.113.


� Знаменитый выкуп, потребованный у Бертрана дю Геклена принцем Уэльским после его захвата при Нахере в апреле 1367 равнялся 100 000 золотых франков, то есть 120 000 флоринов. (Delachenal (R.) Ibidem, Vol. III, p. 451).


� Обязательство не датировано. Оно заключено сразу после соглашения о перемирие, заключенного Жаном д'Арманьяком с наемниками 27 февраля 1363 г. (Fowler (K.) Ibidem. Appendice, pièce 1, p. 310 citant Doat 194, fol. 69, et H.G.L. vol.10, Preuves, col.1302-1303)


� 25 марта 1363 г. Урбан V просит Жана д'Арманьяка не делать никакого зла епископу Альби, которого тот обвинял в пособничестве графу де Фуа. (Prou (M.) Ibidem, p. 18).


� Апрель 1363 г. Zurita (J.) Anales de la Corona de Arago, vol. IV, chap. IX-XLVI, p. 459.


� Урбан V занял папский престол 6 ноября 1362 г. 3 декабря 1362 г. он пишет обоим графам, чтобы просить их принять посредничество легата, которого он к ним посылает. 19 декабря, получив известие о сражении при Лонаке, он просит их начать переговоры. 20 декабря он поручает своему легату просить Гастона III не злоупотреблять своей победой. 29 декабря, он обращается к Беатриссе, графине д’Арманьяк, с советом набраться терпения. (Lecacheux (P.) et Mollat (Mgr. G.) Lettres secrètes et curiales du pape Urbain V, n° 127, n° 147 et 148, n° 156 et Prou (M.) Relations politiques du pape Urbain V, p. 16 et 17).


� С 18 декабря 1362 г. Урбан V, беспокоясь о печальном состоянии собора в Оше, выдает индульгенции для его восстановления. (Clergeac (A.) La désolation des églises et monastères de la Gascogne, p. 300).


� Имеются упоминания о «тетради, содержащей вопросы, заданные графом де Фуа графу д'Арманьяку, своему пленнику, и его ответы (cahier contenant les questions faites par le comte de Foix au comte d'Armagnac, son prisonnier, et les réponses de celui-ci)». (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 161v, n° 579).


� Clergeac (A.) Jean Ier d'Armagnac et les papes d'Avignon, p. 107.


� B.N. Doat 195, f° 195.


� B.N. Doat 196, f° 2.


� B.N. Doat 195, f° 264. Документ датирован первым годом понтификата Урбана V. Таким образом, это 1363 г., а не 1364, как указано в заголовке.


� B.N. Doat 195, f° 187.


� Forestié (E.) Les comptes et mandements des receveurs et maîtres d'hôtel du Vicomte de Fezensaguet, p. 232. Гастон Феб, кажется, сделал своей специальностью «содержание (garde)» детей. Через несколько лет, он надолго задержит у себя, связанным, несовершеннолетнего сына графа де Дениа, заложника за своего отца, взятого в плен при Нахере в 1367 г. В 1389 г он получает 25 000 франков от герцога де Берри за «расходы по воспитанию (frais d'éducation)» второй супруги герцога, юной Жанны де Булонь, которую ее мать ему поручила.


� Рента составила 8 000 флоринов (B.N. Doat 195, f° 116).


� 18 апреля 1363 г. Вильнев-лез-Авиньон. H.G.L. Vol. 10. Preuves, col. 1308 et 1309.


� 28 апреля 1364 г. Маршал д’Одрегем, лейтенант короля, просит сенешаля Бокера выплатить графу д'Арманьяку 400 золотых мутонов, которые “universitas et sindici ac procuratores” Сен-Сатюрнена, должны графу со времени, когда герцог Берри был “in dictus partibus”. (Molinier (A.) Ibidem, p. 299, Preuves, pièce LXXVII).


� 1363 г. Консулы Роде выплачивают 3 000 флоринов в «пользу (finance)» монсеньора д’Арманьяка, когда он был взят в плен графом де Фуа (A.C. de Rodez, Inventaire, Bourg, p. 24, CC 126). Тот же год. «Дарение, сделанное тремя сословиями [графства Роде] графу д'Арманьяку, суммы в 7 311 экю, считая экю по 18 су (Don fait par les trois estats [du comté de Rodez] au comte d'Armagnac de la somme de 7 311 écus, comptant par écu 18 sols)», то есть 6 566 флоринов (A.D. de l'Aveyron, Inventaire, p. 217 C 1330 et B.N. Doat 164 Ibidem, f°31). Сумма в 100 000 флоринов, потребованная Жаном I у Штатов Арманьяка, указанная Пьером Тюкоо-Шала, без уточнения своего источника, кажется слишком преувеличенной. (Ibidem II, p.111).


� Книга счетов биржи в Мийо за 1363-1364 консульский год указывает: “14 juin 1363. Madonna d'Armanhac volia explicar a las communas que conie Moss. d'Armagnac fos en las mas de son enemic prionier del conte de Fois a coma agues facha granda finansa per la redempsio de sa persona a IIIC milia floris d'aure [...]”. (Rouquette (Abbé J.B.) Le Rouergue sous les anglais, p. 53)


� 24 июня 1366 г. A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 168v, n° 615.


� Без даты. «Доверенность графа д'Арманьяка заимствовать деньги на его имя у всех тех, кто ему их хотел бы предоставить, чтобы оплатить его выкуп графу де Фуа (Procuration du comte d'Armagnac pour emprunter de l'argent en son nom, de tous ceux qui lui en voudraient prêter pour payer sa rançon au comte de Foix)». (B.N. Doat 164 Ibidem, f° 134).


� 14 июля 1364 г. A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 59, n° 168.


� H.G.L. Vol. 9, p. 750, n.1. Акт, ошибочно приписываемый Жану I, в действительности датируется апрелем 1379 г., и относится к его сыну, Жану II. Он датирован 23 апреля 1379 г., в его титулах фигурирует графство Шароле, и он ссылается на «соглашение, заключенное между нами и нашим упомянутым братом [графом де Фуа] монсеньором герцогом д’Анжу (l'accord fait entre nous et notre dit frère [le comte de Foix] par monseigneur le duc d'Anjou)», то есть на договор, заключенный между Жаном II, графом д'Арманьяком и граф де Фуа при помощи герцога д’Анжу в апреле 1379 г. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 301, pièce IA 2069). Ошибка была совершена в l'Inventaire des A.D des Pyrénées-Atlantiques, p.78, E 301.


� Froissart (J.), Chronique, éd. S.Luce. Vol. XII, p. 12.


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem II, p. 112.


� “Et lo comte d'Armanhac fot menat et metut dins lo castel de Foix; eta près, lo comte de Comenge; et on lo dit comte d'Armanhac estet gran temps, entro que aguet pagada la finansa, et lo castel de Maseras fot acabat”. 


«И граф д'Арманьяк был доставлен и помещен в замок Фуа, как и граф де Комменж, где вышеупомянутый граф д'Арманьяк жил долго, до тех пор, пока не смог заплатить выкуп, и пока не был построен замок Мазере (Et le comte d'Armagnac feut mené et mis dans le chasteau de Foix, et apres le comte de Commenges, ou ledit comte d'Armagnac demeura longtemps jusqu'à ce qu'il ait paié la finance, et que le chasteau de Mazeres feut construit)». (Buchon (J.A.L.) Miguel del Verms. Chronique des comtes de Foix, p. 584).


� Clergeac (A.) Ibidem, p. 108.


� 23 декабря 1363 г. Ле Эден. Иоанн II дает 400 золотых франков маршалу Бусико для выплаты аванса рыцарям, посланным к графам д’Арманьяку и де Фуа. (A. N. JJ 95, Inventaire, n° 142 bis)


� Письмо английского агента, который присутствовал при встрече между графом де Фуа и королем Наварры 21 июня 1364 г. в Сен-Пале на земле басков. Граф де Фуа сообщил о том, что ему сказал «Гонтье, секретарь Короля Франции, посланный к нему новым королем. […] И Гонтье сказал графу, что король Франции просит его не отпускать графа д’Арманьяка, так как тот слишком хитер, и если он окажется на свободе, он быстро объединится с принцем, который тоже слишком хитер, и союз двух хитрецов окажется опасным. […] (Gontier, secretaire du Roy de France, envoyé à lui par le nouveau roi. [...] Et dist Gontier au comte que le roy de France ly prioit qu'il ne delivrast point le conte d'Armangnac, car il est trop malicieux, et s'il estoit hors, il s'acorderoit tantost au prince, qui est trop malicieux, et seroient deux malicieux ensemble. [...])». (Delachenal R.), Ibidem, tome III, p. 553).


� Bonal (A.), Comté et comtes de Rodez, p. 321 et 322 et Bousquet (H.) Comptes consulaires de la Cité et du Bourg de Rodez, Vol. I, p. 463.


� Граф д'Арманьяк даст расписку за эти 100 000 флоринов только в феврале 1372 г. (A.N. J 293, n° 19).


� Rouquette (Abbé) Le Rouergue sous les Anglais, p. 81.


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 86v, n°284. В 1360 г. 1 нобль равнялся 2 флоринам. (Delachenal (R.), Histoire de Charles V, Vol. II, p. 204, n. 2).


� Без даты. Расписка Гастона, графа де Фуа, на сумму в 10 400 франков, которую он получил от графа д'Арманьяка из суммы в 24 000 франков (28 800 флоринов), которую он ему был должен. (B.N. Doat 164 Ibidem, f° 132).


� 13 апреля 1365 г. “[...] ex causa liberationis persona ipsius quo capta fuerit in bello quod habuerunt inter se”. Речь идет о местах Торней и Аррансо в диоцезе Фарвьянси. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 390, pièce IA 1842 et Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 90). Необходимо отметить, что акт датирован “regnante domino Karolo Franciae regis”, в то время как обе сеньории находились на территории, перешедшей к королю Англии с декабря 1362 г.


� Без даты и места. Обязательство на 1 000 гиенских ноблей, заимствованных у принца Гиени прокурорами графа д'Арманьяка. (B.N. Doat 164, Ibidem, f° 134).


� 1365 г. Расписка графа де Фуа за 20 000 флоринов, которые ему должен был граф д'Арманьяк, заключенный в замке Фуа. (B.N. Doat 164 Ibidem, f° 155). Семь расписок, подписанных различными нотариусами графа де Фуа, которыми подтверждается [,что они признают получение] выплаченных графом д'Арманьяком некоторых сумм золотом […], которые он ему был должен (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 94v, n° 310).


� B.N. Doat 196, f° 59. См. Приложение, документ XIII.


� Маргарита де Кармэн, виконтесса де Фезансаге, ее дочери и ее дамы заказали себе новые платья «по случаю приезда графа д'Арманьяка из Ангулема в Лектур (lorsque le comte d'Armagnac vient d'Angoulême à Lectoure)». (Forestié (Edouard) Les comptes et mandements des receveurs et maîtres d'hôtel du vicomte de Fezensaguet, p. 232);


� Forestié (E.) Ibidem, p. 234.


� B.N. Doat 196, f° 1.


� Пенсагель. Деп. Верхняя Гаронна, округ и кантон Тулуза.


� 17 апреля 1365 г. “Noverint universi quod egegium et potens vir dominus Joannes, Dei gratia, comes Armaniaci, Fezensaquelli et Ruthenae, vicecomesque Leomaniae et Altavillaris, recognoscens se esse liberum, et omni libertati datum, ac in domino et jurisdictio dicti domini nostri Francorum regis existentam, gratis et ex sua libere, et spontanea voluntate, [...] ratificavit pacem, et accordum dudum factas in loco de Fuxo inter ipsum et suos subditos et valitores ex parte una, et egregium virum dominum Gastonem, eadem gratia, comitum Fuxi dominumque Bearnii, ac vicecomitem Marsani et Gavardani, eiusque subditos et valitores ex parte altera [...]”. (B.N. Doat 196, f° 31).


� Rouquette (Abbé) Le Rouergue sous les anglais, p. 82.


� Троицын день [1365 г.], монсеньор [виконт Фезансаге] праздновал в Лектуре с монсеньором д’Арманьяком (Le jour de la Pentecôte [1365], monseigneur [le vicomte de Fezensaguet] alla faire la fête à Lectoure avec monseigneur d'Armagnac)». (Forestié (E.) ibidem, p. 234).


� В июне 1363 г. Бертюка д'Альбре разбойничал в окрестностях Сен-Флура. Он был схвачен жителями города, и избежал казни только благодаря вмешательству виконта де Мюра. (Fowler (K.) Ibidem. Vol. I, p. 76).


� B.N. Doat 195 f° 228 et 234.


� 29 января 1364 г. B.N. Doat 195, f° 258.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. III, p. 51.


� Fowler (K.) Ibidem. Vol. I, p. 80.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. III, p. 50 citant Froissart (J.) Chroniques, éd. S.Luce, vol. VI, p. 112.


� 26 февраля 1365 г. Fowler (K.) Ibidem. Vol. I, p. 110 citant Doat 195, f° 283.


� 13 апреля 1365 г. Мазере. B.N. Doat 196, f° 21.


� 13 июня 1365 г. Бордо. Сир д'Альбре подтверждает, что он должен еще графу де Фуа 33 333 флорина выкупа за своих братьев Берара и Гиро, и 4 000 флоринов за своего кузена, Бертюка д'Альбре. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 301).


� Delachenal (R.) Histoire de Charles V, Vol. IV, p. 4 citant Rymer, III/2, p. 667.


� «Монсеньер Арно Аманье, сеньор де Лебре, барон, заявлял и утверждал, что он, принося оммаж, сохраняет свои свободы и вольности, какими владели его предшественники, согласно обычаям, и которыми он собирается владеть и впредь. Затем, преклонив колени, без пояса и капюшона, он вложил руки меж рук упомянутого сеньора лейтенанта [Эдуарда, принц Уэльского], и объявил себя подданным упомянутого нашего суверенного сеньора, короля Англии и упомянутого монсеньера Эдварда, его старшего сына, как его лейтенанта, и принес оммаж за земли, держания и все остальное, что держал, держит и будет держать в княжестве Аквитания, […] ('Mons. Arnaud Amanieu, seigneur de Lebret, baron, disant et protestant qu'il fesoit le present hommage sauveez ses franchesez et libertées et solonc sez predecesseurs l'onnt a custume affaire, et aussi comme il le devoit et estoit tenuz de faire. Esteant agenoils, engenoles, sans ceynture ne chaperons, tenannt ses mayns juyintes per entre les mayns du dit seignour le lieutenant [Edouard, prince de Galles] est devenuz homes lige du dit nostre tres soverein seignour le roi d'Engleterre et au dit mons. Edward, son eisnez filz, come son lieutenant, a fait foi, serement et homage lige, pour les terres et tenementez et choses qu'il tynt, clamoit et devoit tenir de lui, deinz la principalté d'Aquitayne, [...])». (Delpit (J.), Collection générale des documents français qui se trouvent en Angleterre, p. 88).


� 11 мая 1338 г. (B.N. Doat 186, f° 283) и 1 марта 1351 г. (Marquette (J.), Les Albret. Les hommes et le patrimoine. p. 511).


� Green (Mary Ann), Lives of the princesses of England from the Norman conquest. Vol. III, p. 190 et Loirette (G.), Arnaud Amanieu, sire d'Albret et l'appel des seigneurs gascons en 1368. p. 319, citant A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 36. Этот Бернар Эзи скончался в ноябре того же 1351года, до свадьбы. (Marquette (J.) Ibidem, p. 132).


� Приложение, документ XI. Иногда предлагается 2 апреля 1364 г., но эта ошибка, без сомнения, вызванная плохим переводом оригинала. (Delpit (J.), Ibidem, p. 121). В Англии используемый стиль связан с Благовещением. (Giry (Artur) Manuel de diplomatique, p. 125). В своем Восстановлении второй черной книги коннетаблии Бордо, Жан Поль Трабю-Кюссак не упоминает Жана I среди сеньоров, принесших оммаж 4 апреля 1364 г. в Ангулеме. ( Le livre des hommages d'Aquitaine. p. 88 et p. 100).


� Inventaire des archives communales de Rodez, CC 127, p.24. Консулы Бура Роде избирались в начале лета на один год. (Bousquet (H.) Comptes consulaires de la Cité et du Bourg de Rodez, vol. I, p. 2).


� Delpit (J.), Ibidem, p. 121.


� Письмо принца Уэльского от 27 января 1369 г. «[…] И также, после упомянутого оммажа, сделанного надлежащим образом, назначили его главой нашего отеля, и, кроме того, по его собственному и нашему желанию, после клятвы упомянутого графа на святом Евангелии, надеясь, что он будет нашим добрым и верным советником, ввели его в наш тайный совет, […] ([...] Et aussi, apres le dit hommage ainsi par lui fait, encontinent nous le receusmes chief de nostre hostel, et lors, a sa propre requeste et nostre, jura le dit comte, autrefois, sur les saints Evangiles, destre a nous bon et loyal conseiller, tenir nostre conseil secret, [...])». В своем ответе, граф д'Арманьяк благодарит за оказанную ему милость. (Rouquette (Abbé) Le Rouergue sous les anglais, p. 181 et 186).


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p.95 et Delpit (J.), Ibidem, p. 117.


� 28 июля 1364. В Периге Штаты дают свое согласие на выплату фуажа в 1 «гиане (guyanez)» (16 су 6 денье) с огня. Он отклонен графом д'Арманьяком через своего прокурора, так как сам граф находился в заключении в Фуа. (Rouquette (Abbé) Ibidem, p. 78).


� См. стр. 49.


� 21 июня 1364 г. Жители Лектура дают королю Англии те же клятвы, которые в прошлом давали виконту де Ломаню. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 19, n° VVV).


� A.C. de Rodez, Inventaire, Bourg, p. 24, CC 127. Консулам удалось откупиться засахаренными фруктами на 18 ливров, этого хватило, что бы прекратить преследования! (Rouquette (Abbé) Le Rouergue sous les Anglais, p. 81). Их соседи, жители Сите Роде, зависимого от епископа, также отсутствующего, потому что он задержался при папе, выплатили за два раза, 57 «гиане (guyanez)» 29 октября и 76 «гиане (guyanez)» 30 декабря 1364 г., что в общей сложности составило около 90 турских ливров. (Bousquet (H.) Comptes consulaires de la Cité et du Bourg de Rodez. Vol. II, p. 400).


� Bousquet (H.) Ibidem. Vol. II, p.412.


� 24 мая 1365 г., в замке Лектура, «в царствование Эдуарда, короля Англии (régnant Edouard, roi d'Angleterre)». (B.N. Doat 196, f° 43).


� 16 июня 1365 г. В Бордо принц Аквитании просит сенешаля Руэрга «сообщить подробности заявления графа д'Арманьяка, о том, что прокурор упомянутого сенешаля не имел права расследования в городе Роде, так как только он один имеет права высшего, среднего и низшего правосудия (d'informer que le comte d'Armagnac prétendait que le procureur du dit sénéchal n'avait pas droit d'informer en la ville de Rodez, et qu'il avait seul ce droit avec la justice haute, moyenne et basse)». (B.N. Doat 189 fol. 116).


� B.N. Doat 196, fol. 52.


� 2 июля 1365 г. Bousquet (H.) Ibidem. Vol. II, p.415


� Lacabane (L) Conséquences historiques d'une erreur de nom, p. 560.


� Жан д’Арманьяк, виконт де Фезансаге и де Брюлуа, принес оммаж принцу Аквитании 20 января 1364 г. (нов. ст.) в Ажане. (Trabut-Cussac (J.P.) Ibidem, p. 104, n° 610).


� H.G.L. vol. 10. Preuves, col. 1348.


� 11 сентября 1366 г. в Мелене. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 86, n° 283, et B.N. Doat 196, f° 174). Часть Фезансаге осталась, таким образом, подвассальной королю Франции. Не представляется возможным точно определить границы территорий, переданных королю Англии по договору в Кале.


� «Далее, относительно графа де Фуа и компаний. [Отв.] Монсеньеру не кажется обоснованным запрос, который был сделан, его необходимо дополнить конкретными фактами, которые были бы неугодны Богу (Item, sur le fait du comte de Foix et des compaignes. [Resp] Ne semble mye a monseigneur que suffisante responce ait esté faite s'il y convient pourvoir par voye de fait, que Dieu ne vueille.)». (B.N. Doat 117, Extrait d'un relevé des discussions de l'assemblée, sous forme de questions avec les réponses faites, fol. 132 et suivantes). Дата, указанная переписчиком, 1313 г., должна быть исправлена. Вопросы направлены «грозному сеньору, принцу Аквитании и Уэльса (leur tres redouté seigneur, le prince d'Aquitaine et de Galles)», и имеются ссылки на Джона Чендоса. См. также Rouquette (Abbé) Ibidem, p. 124.


� 26 августа 1365 г. Rouquette (Abbé) Ibidem, p. 94.


� “Quia 1° in dicto fogagio imponendo, dictus dominus comes nec aliquis vice ejus consensit [...]; 2° quia dictus comes [...] solus [...] est in possessione levandi et exigendi [...] subsidia [...]; 3° quia subditi dicti comitatus [...] sunt in possessione non solvendi fogagium, nec alius subsidium, praeterquam dicto domino comiti [...] et cum contigit tempore quo praesens patria erat subdita domino regi Franciae indici subsidium super subditos senescalliae Ruthenae, per gentes dicti regis nunquam fuit exactum a subditis dicti comitatus; imo dicti subditi semper ab iis fuerunt immunes; 4° quia nullus potest nec consuevit indicere tallias subditis dicti comitatus, praeterquam dictus dominus comes aut ejus officiarii [...] ea propter a dictis gravaminibus ego dictus procurator provoco et appello,[...]” (Bosc (L.C.P.) Mémoires pour servir à l'histoire du Rouergue, vol. II, Preuves, p. 682 et Gaujal (M.A.F. Baron de), Etudes historiques sur le Rouergue.vol. II, p. 204).


� Судя по протоколам обсуждений, процитированным выше, июльская ассамблея в Бордо объединяла только делегатов дворянства земель принца, что объясняет отказ коммун выплачивать субсидию, утвержденную в отсутствие их представителей, и необходимость снова собирать Штаты, на этот раз в полном составе. (Rouquette (Abbé) Ibidem, p. 95).


� 26 сентября 1365 г. Периге. Bousquet (H.) Comptes consulaires de la Cité et du Bourg de Rodez. Vol. II, p. 422.


� A.D. de l'Aveyron. Inventaire, p. 240, C 1433.


� 28 февраля 1366 г. Ангулем. H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1359.


� 17 сентября, год не указан. «если бы на данный момент все выполнялось бы так, как вы нам обещали; так как нам кажется, что есть вещь более значительная, чем то, чего нет, которая могла быть заключена в течение шести месяцев ([...] car il seroit aujourdhuy temps que cella fut effectivement exécuté ainsi que vous nous l'avez promis; car il nous semble qu'une chose plus grande que celle cy n'est pas, pourroit estre conclue pendant six mois)». ( B.N. Doat 197, f° 125v).


� Не было никакого собрания Штатов Лангедока в Роде в начале августа 1365 г., как ошибочно указано в Общей Историей Лангедока. (Vol. 10, Preuves. col. 1344). Эта встреча состоялась в 1377 г. (Rouquette (Abbé) Ibidem, p. 103).


� Fowler (K.) Medieval mercenaries, vol. I, p. 151 et 155.


� Artières (J.) Ibidem, p. 145, n° 291.


� Fowler (K.) Ibidem, p. 179. Сир д'Альбре возвращается в Наварру к 1 марта, до начала наступления Анри де Транстамара.


� Sumption (J.) Ibidem II, p. 536.


� Johans (E.) Ibidem. p. 423 citant A.D. du Tarn-et-Garonne, A 76, f° 110 et 128. 


� Во время своего следования к Роде, Томас Ветенхаль, сенешаль Руэрга, который сопровождал Джона Чендоса, отдает приказ сносить монастыри, не укрытых стенами, ввиду опасности, исходящей от Арно де Серволя и других бригандов. (Rouquette (Abbé) Ibidem, p. 461) Они затрудняли оборону, и «[…] враги, которые ходили по всему сенешальству, могли их захватить и укрепить ([...] les ennemis qui faisaient des courses dans toute la sénéchaussée pouvaient s'en emparer et les fortifier)». (B.N. Doat 145, fol. 145). Этот приказ, отданный через три года после прибытия принца Уэльского в Аквитанию, позволяет поставить под сомнение высказывание Ролана Делашеналя о том, что «компании не рисковали появляться на землях принца, где их бесчинства жестоко пресекались (les compagnies ne se risquaient pas sur les terres du prince où leurs méfaits eussent été rudement châtiés)». (Ibidem, vol. IV, p. 20).


� 14 апреля 1366 г. Hayez (A.M.), Mathieu (J.), Yvan (M.F.) Urbain V (1362-1370). Lettres communes, n°2196.


� Вторжение в Кастилию компаний, составляющих армию Анри де Транстамар и Бертрана дю Геклена, началось в начале марта 1366 г. (Fowler (K.) Ibidem, p. 177).


� 9 декабря 1365 г. Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 98 citant Rymer, Foedora, vol. III/2, p. 103.


� Соглашение от 20 января 1366 г. Четырьмя освобожденными заложниками, считая герцога де Берри, были герцог де Бурбон, граф д’Алансон и дофин д’Овернь. 1 февраля 1366 г. Эдуард III разрешает герцогу де Берри остаться во Франции на один год. Этот отпуск продолжен впоследствии еще на один год, до Пасхи (9 апреля) 1368 г. (Chroniques de Froissart, éd. Siméon Luce. Tome. VII, p. XL, n. 1. et Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 192).


� B.N. Doat 196, f° 195. Приложение, документ XII.


� Monlezun (Abbé J. de) Histoire de la Gascogne, vol. III, p. 400.


� 21 июля 1365, 1367, 1369 и 1370 гг. не подходят, Карл V в эти дни находился либо в Париже, либо в Сансе, либо в Нормандии. Иначе с 1366 г. Он был в Париже 17 и 24 июля 1366 г., то есть без особого труда мог между этими двумя датами побывать в Шанссюей-ан-Гатинуа. (Petit (M.E.) Les séjours de Charles V, p. 14, 18, 22, 26, 30 et 34.). Кроме того, содержание письма никак не связано с политическим положением июля 1368 г. 30 июня король решил принять апелляцию графа д'Арманьяка, попросив и получив согласие всего своего совета. Не было больше никакого смысла соблюдать тайну.


� 1 сентябрь в Париже, Жан д'Арманьяк подтверждает, что стал преданным человеком Карла V, и что тот ему дал «в пожизненное владение (a notre vie tant seulement)» замок и шателению Сен-Жангуль с 4 000 турских ливров ренты. (A.N. Trésor des chartes, J 293, n° 14 bis). Другая пенсия в 10 000 турских ливров была ему предоставлена для обеспечения его земель и замков. (d'Anselme, Ibidem, vol. III, p.416 et Bonal (A.), Comté et comtes de Rodez p.361). Сегодня Сен-Жангу-де-Сиссе, деп. Сона и Луара, округ Макон, кантон Люньи.


� B.N. Doat 196, f°174 et A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 86, n° 283.


� B.N. ms.fr. 18 944, fol. 349. Аллегр. Деп. Верхняя Луара, округ Пюи, центр кантона.


� 29 ноября 1366, в Монлери. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 65v, n° 200).


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. IV, p. 23.


� Кажется, позже, в 1366 г., причем ни точная к дата, ни место проведения, неизвестны, Штаты Аквитании предоставят принцу фуаж в размере 9 стерлингов с огня. (Rouquette (Abbé) Ibidem, p. 124).


� 4 мая 1366 г. Lecacheux (P.) et Mollat (Mgr. G.) Ibidem, n°2231.


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 61v, n° 179.


� 11 июня 1366 г. В Бордо принц Уэльский одобряет дарение, сделанное графу д'Арманьяку тремя сословиями Арманьяка и Фезансака, собравшимися в Ногаро. Делегаты просят разрешения взимать налог на вино и зерно в течение трех лет, чтобы оплатить часть выкупа, который граф выплатил графу де Фуа. (B.N. Doat 196, f° 161 et A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 168v, n° 615).


� 10 июля 1366 г. Роде. A.D. de l'Aveyron, Inventaire, série C, p. 236, C 1407.


� 5 июня 1366 г. B.N. Doat 164 Ibidem, f° 165v.


� Rouquette (Abbé) Ibidem, p. 99.


� 2 сентября 1366 г. Hayez (A.M.), Mathieu (J.), Yvan (M.F.) Urbain V (1362-1370). Lettres communes, n° 2385 et n° 2386.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. IV, p. 23.


� 17 декабря 1366 г. В Бордо, «Эдуард, сын короля Англии, хочет, чтобы кольца и драгоценности, указанные в письме, которое он передал в залог графу д'Арманьяку, были ему возвращены упомянутым графом, когда он ему возвратит деньги, которые тот ему предоставил (Edouard, fils du roi d'Angleterre veut que les bagues et joyaux, désignés dans sa lettre, qu'il a baillé en gage au comte d'Armagnac lui soient rendus par le dit comte quand il luy retournera l'argent qu'il lui a prêté)». (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 26, n° 23). Возможно, именно чтобы убедиться, что не будет никаких неясностей по поводу драгоценностей принца и своих собственных, граф д'Арманьяк велит произвести учет своих драгоценностей, хранившихся в Лавардане, в следующем месяце, 17 января 1367 г. (Laplagne-Barris (P.) Les joyaux de Jean Ier, comte d'Armagnac, p. 499).


� Michel (Francisque) Le Prince Noir, poème du héraut Chandos, p. 129.


� Froissart (J.), Chroniques, éd. S.Luce. Vol. VI, p. 363.


� Подробнее об интервенции принца Уэльского в Испанию, см. в недавней работе Кеннета Фоулера, Medieval mercenaries I, стр. с 179 по 222, а в дополнение очень подробную работу Питера Рассела, The english intervention in Spain and Portugal in the time of Edward III and Richard II.


� 8 июня 1366 г. Delachenal (R.) Ibidem, vol. III, p. 367, n.3.


� Приложение. Документ XII.


� Russell (P.E.) The english intervention in Spain and Portugal in the time of Edward III and Richard II. p. 62.


� Russell (P.E.) Ibidem, p. 63.


� 23 сентября 1366 г. «Узнайте о нашем доверии здравому смыслу и преданности наших друзей и наших верных, нашего дражайшего кузена, графа д’Арманхака, сира Арно Аманиона, сира де Лебре, сира Джоана Чендоса и сира Томаса Фельтона, которые сделали и постановили, о чем извещаем и постановляем данным письмом через наших генеральных прокуроров и особых посланцев […] (Savoir faisons que nous confians a plain du sanz et de la loyaulté de nos amez et feauls, nostre tres cher cousin, le comte d'Armanhac, sire Arnaut Amanyon, sire de Lebret, sire Johan Chandos et sire Thomas de Felton, yceuls avons fait et establi, faisons et establissons, par ces presentes lettres nos procureurs generals et messagers especials (Rymer, Foedora, vol. III/2, p. 802).


� 23 марта 1361 г. Fowler (K.) The King's Lieutenant, p. 218.


� Жан де Л’Иль, виконт де Кармэн.


� Сеньорами английского подданства, которых упоминает Фруассар, были: капталь де Бюш, два брата сира д'Альбре, Бернар д'Альбре, сир де Жирон, и Берар д'Альбре, сир де Леспар, сир де Помье и два его брата, сир де Мюсидан, сир де Розан, сир де Комон, сир де Пенкорне, «судан (soudan)» де Лестрад и Петитон де Кюртон. (Froissart (J.) Chroniques, éd. S. Luce, vol. VII, p. 39, et Barnabé (P.) Guerre et mortalité au début de la guerre de Cent Ans, p. 295, 302 et 303).


� 31 октября 1366 г. Lecacheux (P.) et Mollat (Mgr. G.) Ibidem, n° 2438. Не было ли предложение сына графа уловкой, чтобы не участвовать в походе на Кастилию?


� 29 ноября 1366 г. В Монлери, Жан, сын короля Франции, герцог де Берри и д’Овернь подтвердил, что принял оммаж от своего «брата, Жана д'Арманьяка, за все земли, которые тот держал от упомянутого сеньора в герцогствах Берри и Овернь (frère, Jean d'Armagnac, pour toutes les terres qu'il pouvait tenir du dit seigneur dans les duchés de Berry et d'Auvergne)». (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 65v, n° 200). С тех пор как он наследовал Шароле в 1364 г., Жан д'Арманьяк часто находится на севере королевства. Он воевал в Бургундии в течение всего 1364 г., столь же опасный, как капитан компании. (Fowler (K.) Ibidem. Vol. I, p. 95 et 105).


� Zurita (J.) Anales de la Corona de Aragon, tome IV, p. 432


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p.66.


� Fowler (K.) Medieval mercenaries I. Appendix, p. 331


� 21 сентября 1366 г. В Ортезе граф де Фуа подтвердил, в присутствии нотариуса, что Берар д’Альбре, сеньор Жиронды, выплатил свой выкуп. (B.N. Doat 196, f° 175).


� Russell (P.E.) The english intervention in Spain and Portugal, p. 84.


� Bourbon (M.) Traité d'alliance offensive et défensive entre le roi de Castille Pierre le Cruel et le comte d'Armagnac, p. 56.


� Froissart (J.), Chroniques, éd. S.Luce. Vol. VI, p. 233.


� 16 января 1367 г. принц Уэльский был в Даксе. (Archivo general de Navarro. Catalogo de la seccion de comptos, tomo VI, p.321, n° 764).


� “Là fut de Maiorque le roy, / Que pas oblier je ne doy, / Et le preu conte d'Armynak / Et le seigniour de Severak / Messire Berard de La Bret / Et Bertukat, qui fut en het / De combattre et entalentés / [...]” (Michel (F.) Le Prince Noir, poème du héraut Chandos, p. 226).


� Russell (P.E.) Ibidem, p. 102.


� “E los de la ala derecha de la avanguarda del principe, que eran el conde de Arminiaque, é los de Lebret, é otros muchos que venian en aquella haz, enderezaron a Don Tello; é él é los que con él estaban non los esperaron, é movieron del campo a todo romper fuyando”. (Ayala (Pero Lopez de) Cronicas, p. 557).


� Chronique des quatre premiers Valois, p. 180.


� Свидетелями, помимо графа д'Арманьяка, были: Джон Чендос, Томас Фельтон, Бодуэн де Фревиль, сенешаль Пуату, Оливье де Клиссон и Роберт Кнолль, капитаны компании, а со стороны короля Педро I - Мартин Лопес, гроссмейстер ордена Калатравы. (Rymer Foedera, II / 2, стр. 825).


� 28 мая 1367 г. Соглашение между Карлом V и Оде де Транкалеоном, сиром де Фирмаконом, по которому король обязуется выплачивать ему жалованье на 60 латников, используемых в Гиени против англичан, и предоставить ему пожизненную ренту в 600 ливров. (Mauquié (Abbé) les seigneurs de Firmacon de la maison de Lomagne, p.423. Относительно графа де Пардиака, см. B.N. Doat 196, f° 198, déjà cité.


� 23 июля 1367 г. Мелен. См. B.N. Doat 196, fol. 198, déjà cité.


� Delachenal (R.), Ibidem. Vol. III, p. 443.


� Russell (P.E.) Ibidem, p. 122 et Delachenal (R.), Ibidem, vol. III, p.432. Соглашение предусматривало брак инфанты Жанны Кастильской, дочери Педро I, со старшим сыном принца Уэльского. (Zurita (J.) Anales de la Corona de Aragon, vol. IV, chap. IX-LXIX, p. 563).


� Russell (P.E.) Ibidem, p. 123, n. 4 et 124.


� Daumet (Georges) Etude sur l'alliance de la France et de la Castille au XIVe et au XVe siècles, p. 17.


� 7 июля 1367 г. Санс. Contamine (P.). Les compagnies d'aventure en France pendant la guerre de Cent Ans. p. 385 et suivantes. Именно по результатам этих Штатов Карл V издаст постановления, относящиеся к методам защиты против компаний, используя тактику, примененную графом д'Арманьяком в 1355 г. против принца Уэльского.


� В начале июля 1367 г. Анри де Транстамар угрожает Вабру и Сент-Африк. (Rouquette (Abbé) Le Rouergue sous les Anglais, p. 111).


� H.G.L. Vol. 9, p. 789, n. 4.


� 10 сентября 1367 г. Contamine (P.), Les compagnies d'aventure, p. 385.


� Rouquette (Abbé) Le Rouergue sous les Anglais, p. 116. Он перешел через Сен-Жан-Пье-де-Пор до 29 августа 1367 г. (Mérimée (P.) Histoire de Dom Pedre Ier, p. 619, n. 21).


� Fowler (K.) Ibidem, p.222.


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem II, p. 124 et 125. Следует отметить, что проход через Сомпор находится много восточнее, в то время как принц Уэльский хотел распустить свои войска как можно скорее.


� Эта сумма будет возмещена только в 1371 г. казначеем графства Роде (A.D. de l'Aveyron, Inventaire, p. 217, C 1332).


� Rouquette (Abbé) Ibidem, p. 124 cité par Roland Delachenal (Ibidem, vol. IV, p.57). Жюль Муазан относит дату созыва к 2 октября. (Le Prince Noir en Aquitaine, p. 129). Симеон Люс также (Froissart (J.), Chronique, éd. S.Luce. Tome VII, p. XXXV, n. 1). Учитывая сроки, дата 16 октября кажется более вероятной.


� Froissart (J.), Chronique, éd. S. Luce. Tome VII, p.65.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. IV, p.57.


� Rouquette (Abbé) Le Rouergue sous les Anglais, p. 125. Мейрон, деп. Ло, округ Гурдон, кантон Пейрак.


� Fowler (K.) Medieval mercenaries I, p. 227.


� 22 февраля 1369 г. «[…] большое разорение наших земель, которое компании, как английские, так и гасконские, находящиеся на службе [принца], им нанесли, и которое оценивается свыше 6 сотен тысяч золотых флоринов ([...] la grande destruccion de nostre païs, que les compaignes tant angles que gascons, qui estoient venuz en son service [du prince], y avoient faite, qui montoit plus de VI cent mille florins d'or)». (Письмо графа д’Арманьяка прелатам, баронам и коммунам. Rouquette (Abbé) Ibidem, p. 186).
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